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Предисловие 
 

 

В изучении уголовного права в высших юридических учебных 

заведениях Республики Казахстан важная роль отводится практическим 

занятиям. Основная цель практических занятий – научить обучаемых 

правильно применять уголовный закон к конкретным случаям судебно-

следственной практики. Практические занятия должны содействовать более 

глубокому усвоению действующего уголовного законодательства, теории 

уголовного права, выработке у обучаемых методики изучения предмета и 

навыков самостоятельной работы при разрешении конкретных практических 

казусов. 

При составлении сборника задач авторский коллектив исходил из 

положений Конституции Республики Казахстан, Уголовного кодекса 

Республики Казахстан, Нормативных постановлений Верховного Суда 

Республики Казахстан, а также задач противодействия преступности. В 

соответствии с этим практические задачи составлялись с таким расчетом, 

чтобы они охватывали все вопросы программы курса, более полно отражали 

содержание действующего уголовного законодательства, учитывали 

наиболее спорные вопросы теории и практики  его применения. 

Предлагаемые для решения задачи представляют собой либо 

соответствующим образом переработанные примеры из судебно-

следственной практики, либо искусственно созданные для учебных целей 

фабулы преступного поведения. 

Изложенные в задачах обстоятельства предполагаются 

установленными. Однако, в отдельных задачах возможно и необходимо 

внесение изменений и дополнений в описание фабулы и создание таким 

путем новых, измененных вариантов задач. Специально рекомендуется 

варьировать условия задач, когда об этом указывается в практическом 

задании. 

При решении задач необходимо особое внимание обращать на 

обоснованность и мотивированность решения. Оно должно опираться на 

законодательную базу, Нормативные постановления Верховного Суда 

Республики Казахстан, теоретические положения уголовного права и 

содержать ответы не только на поставленные в задаче, но и другие вопросы, 

которые непосредственно из нее вытекают. 

Авторский коллектив надеется, что представленный сборник задач по 

уголовному праву Республики Казахстан окажет необходимую помощь в 

изучении курса «Уголовное право Республики Казахстан». Свои замечания и 

предложения по данному сборнику просим присылать на кафедру уголовного 

права и криминологии Карагандинской академии МВД Республики 

Казахстан имени Баримбека Бейсенова. 
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УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ ПРОТИВ ЛИЧНОСТИ 

 

 

1. Лебедев признан виновным в убийстве лица, находившегося в 

беспомощном состоянии, которое он совершил при следующих 

обстоятельствах. 

Вечером Лебедев и Смирнов распивали спиртные напитки на кухне 

квартиры Лебедева, когда между ними возникла ссора из-за того, что 

Смиренников оскорблял жену хозяина квартиры. Последний, 

воспользовавшись тяжелой степенью опьянения первого, ремнем связал ему 

руку и с целью убийства нанес ему удар ножом в шею и шесть ударов шилом 

в грудь и шею. От полученных ранений Смирнов скончался на месте 

происшествия. 

Правильно ли квалифицированы действия Лебедева?  

Можно ли отнести к беспомощному состоянию лица в том понимании, 

какое содержится в диспозиции п. «3» ч.2 ст. 99 УК РК, нахождение 

потерпевшего в состоянии алкогольного опьянения? 

Составьте варианты для обсуждения 

 

 

2. Камнев и Савчук, находясь в состоянии алкогольного опьянения, 

пришли к своей знакомой Прохоровой, где уже втроем продолжили распитие 

спиртных напитков, в ходе которого из-за личных неприязненных отношений 

Прохорова обозвала Камнева «козлом» и сказала, что он «не мужик, раз его 

жена гуляет с другими мужчинами», высказала предположение по поводу 

рождения его дочери не от него, в результате чего между ними завязалась 

обоюдная драка. Прохорова толкнула Камнева, он упал и, вставая, обухом 

попавшегося под руку топора ударил Прохорову по голове, отчего она 

скончалась на месте. С целью сокрытия следов преступления Камнев и 

Савчук вынесли труп Прохоровой из дома и бросили, присыпав камнями, в 

заброшенном доме, после чего оба с места происшествия скрылись. 

Квалифицируйте действия Камнева и Савчука. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

3. Крымова неприязненно относилась к своей невестке Чусовой, 

неоднократно ссорилась с ней, настраивала своего сына против его супруги. 

Чусова была беременна, и после рождения ребенка Крымова заявила, что 

этот ребенок не от ее сына, рассказывала соседям и родственникам, что 

Чусова «нагуляла его от соседа». Сын Крымовой также стал высказывать 

недоверие своей жене, избивал ее. Доведенная до отчаяния Чусова во время 

одной из ссор, схватила ребенка и бросила его в Крымову. Ребенок умер. 

Имеется ли в действиях Чусовой состав уголовного правонарушения. 

Составьте варианты для обсуждения. 
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4. Во время новогодних праздников Сериков решил убить своего 

знакомого Рыскулова, чтобы вступить в сожительство с его женой. С этой 

целью Сериков закупил новогодних фейерверков-хлопушек и в один из них 

поместил самодельный снаряд. Во время праздника, Рыскулов и его друзья: 

Смаилов, Ильясов и Турдамулова пошли на балкон взрывать «хлопушки». 

Раздался сильный взрыв, в результате которого Ильясов был убит, а 

остальные получили тяжелые ранения. 

Решите вопрос об ответственности Серикова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

5. Верник втайне от своего мужа длительное время встречалась с 

Самониным. Муж Верник догадывался об этом. 15 мая к Верник в 

холодильный цех пришел Самонин. В это время Верник увидела, что в цех 

идет ее муж. Она попросила Самонина спрятаться в холодильник и закрыла 

его. Взволнованная неожиданным визитом мужа, Верник подчинилась его 

требованию немедленно идти домой. Дома она призналась в тайных встречах 

с Самониным, за что муж  ее сильно избил и оставил взаперти, а сам ушел на 

работу. На следующий день Верник обнаружила Самонина в холодильнике 

замершим. 

Дайте анализ субъективной стороны уголовного правонарушения. 

Квалифицируйте действия Верник. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. При медицинском освидетельствовании у гражданина одного из 

иностранных государств Смита была обнаружена ВИЧ-инфекция. Сам Смит 

пояснил, что не знал о наличии у него этого заболевания и поэтому 

неоднократно вступал в половую связь с Ковальской. При медицинском 

освидетельствовании ВИЧ-инфекции у Ковальской обнаружено не было. 

Содержится ли в действиях Смита признаки состава уголовного 

правонарушения? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Пак неприязненно относился к своему приемному сыну Диме, 12 лет, 

который страдал физическим недостатком - имел горб. Он систематически в 

оскорбительной форме подчеркивал этот недостаток мальчика, за малейшие 

провинности лишал его пищи, теплой одежды. Соседи предупреждали Пака о 

том, что Дима высказывает мысли о желании лишить себя жизни. На это Пак 

отвечал, что он прячет ножи, бритвы, веревки и другие предметы, с помощью 

которых можно совершить самоубийство. Однажды, вернувшись с работы, 

Пак обнаружил Диму, истекающего кровью. Мальчик куском разбитого 
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стекла вскрыл себе вены. Пак вызвал скорую помощь, и врачи спасли 

мальчика. 

Содержится ли в действиях Пак состав уголовного правонарушения?   

Назовите форму вины? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

8. Нырков, состоящий на учёте в кожно-венерологическом диспансере 

в связи с наличием у него венерического заболевания, познакомился в 

ночном клубе с Поповой. Провожая её домой, он предложил Поповой зайти к 

его приятелю Сергееву. После распития спиртных напитков у последнего 

Нырков предложил Поповой вступить с ним в половое сношение, пообещав в 

ближайшее время жениться на ней. Получив согласие, Нырков совершил 

половой акт в обычной форме, а через некоторое время иные сексуальные 

действия. На следующий день Нырков уехал из города. При прохождении 

медицинского осмотра у Поповой было установлено наличие венерического 

заболевания. 

Решите вопрос о возможности привлечения Ныркова к уголовной 

ответственности. Изменится ли квалификация содеянного, если Попова не 

достигла 14-летнего возраста? 

Как следовало бы квалифицировать содеянное, если бы Нырков 

сдержал своё обещание и женился на Поповой? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

9. Муклимов, являясь работником автомойки, находился на работе в 

нетрезвом состоянии. Воспользовавшись тем, что в моечном боксе никого 

нет, он закрыл дверь на крючок и, угрожая убийством, пытался изнасиловать 

свою напарницу Васильеву, которая мыла машину. Он сорвал c нее одежду, 

угрожал ей ножом и причинил легкий вред здоровью. Васильева оказала 

сопротивление и позвала на помощь людей. Прибежавшие работники 

автомойки предотвратили преступление. 

Как квалифицировать действия Муклимова? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

10. Голубев и Уханов, проезжая около 23 часов по городу на 

автомашине, увидели идущую по улице Мынову. Остановившись, Голубев и 

Уханов подошли к Мыновой и предложили ей  прокатиться с ними. Когда 

Мынова стала отказываться, Уханов и Голубев, преодолевая сопротивление, 

затащили её в машину, где поочерёдно изнасиловали. Через несколько 

недель, узнав о наступившей беременности, Мынова покончила жизнь 

самоубийством, выбросившись из окна квартиры, расположенной на 

четвёртом этаже. 
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Решите вопрос об ответственности указанных лиц. Изменится ли 

квалификация содеянного, если Мынова страдала психическим 

расстройством, о котором было известно виновным? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

11. Ложкин встретил на полевой тропинке шестнадцатилетнюю 

Тишину. С целью изнасилования напал на нее, сдавил руками шею и грудь и 

в бессознательном состоянии оттащил ее в кусты. Насилуя, Ложкин решил, 

что девушка мертва, и убежал. Обнаруженные у потерпевшей повреждения 

от сдавливания шеи относятся категории тяжкого вреда здоровью и являлись 

опасными для жизни в момент нанесения, вызвавшие у Тишиной шоковое 

состояние. 

Как квалифицировать преступные действия Ложкина? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

12. Баев, являясь главой фермерского хозяйства, находящегося в 

отдаленном районе, взял в качестве разнорабочих к себе на ферму лиц без 

определенного места жительства - Мышкина и Лосева. Проживая и работая в 

хозяйстве Баева они подвергались систематическим побоям, грубым 

оскорблениям по поводу их национальной принадлежности. Считая 

Мышкина и Лосева своими рабами, Баев лишал их пищи и воды за 

провинности, закрывал их в подвале. Однажды, когда Баев был пьян, 

Мышкину и Лосеву удалось убежать с фермы, угнав мотоцикл Баева. Доехав 

до ближайшего населенного пункта, они обратились в полицию. 

Решите вопрос об ответственности Баева. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

13. Данченко ударил Слепцова кулаком, а затем электропаяльником, 

причинив ему открытый перелом костей носа. На носу образовался 

неизгладимый рубец, обезобразивший лицо потерпевшего. 

Квалифицируйте действия Данченко. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

14. Скворцов обманным путем заманил к себе в квартиру 

десятилетнего мальчика с соседнего дома и совершил с ним акт 

мужеложства. Чтобы успокоить мальчика и чтобы он о случившемся не 

рассказал родителям, Скворцов стал угощать его конфетами и лимонадом. 

Однако из-за непрекращающегося болезненного состояния, а также боясь, 

что Скворцов вновь совершит над ним акт насилия, мальчик признался 

матери о факте мужеложства. 

Решите вопрос об ответственности действий Скворцова. 
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Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

15. Китаев ночью на лестничной площадке дома пытался изнасиловать 

Смирнову, которая, вырвавшись из рук насильника, спряталась на чердаке 

дома. Китаев стал преследовать Смирнову. Спасаясь от преследования, 

Смирнова вылезла через слуховое окно на крышу дома, споткнулась, упала с 

крыши и разбилась насмерть. 

Квалифицируйте действия Китаева. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

16. Ростовский, зная о наличии у себя венерического заболевания, 

вступил в половую связь с А. и заразил ее сифилисом. А., не зная о своем 

заболевании, заразила этой болезнью Г. 

Решите вопрос об ответственности Ростовского и потерпевшей А. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

17. Дидаров, Хромов и Егоров договорились совместно похитить 

восемнадцатилетнюю дочь предпринимателя Жумабаева Н., Асель. 

Познакомились с девушкой в ресторане, предложили довести ее домой. 

После многочисленных угроз убить Асель и требований выкупа 

Жумабаев ответил, что у него нет таких денег, а их все равно найдут. Тогда 

Дидаров, державший Асель у себя дома, чтобы покрыть расходы на ее 

содержание, стал заставлять ее делать всю грязную работу по дому. При этом 

девушку постоянно избивали и почти не кормили. 

Квалифицируйте действия Дидарова, Хромова и Егорова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

18. После свадьбы Джакушев постоянно ревновал свою жену Акишеву, 

настоял на том, чтобы она ушла с работы. Акишевой не нравилось такое 

поведение мужа, и она сказала ему, что хочет развестись с ним, после чего 

Джакушев закрыл Акишеву в их загородном доме. Джакушев  постоянно 

привозил продукты питания Акишевой, старался, как можно чаще бывать 

дома, если она болела, то сам заботился о ней. 

Имеется ли в действиях Джакушева состав какого-либо уголовного 

правонарушения? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

19. Жилев и Щербаков из хулиганских побуждений избили Николаева, 

причинив ему тяжкий вред здоровью, опасный для жизни, и оставили 
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потерпевшего без помощи лежащим на земле. Их действия были 

квалифицированы судом по п.п. «1», ч.2  ст.106 УК РК. 

Правильно ли квалифицированы действия виновных?  

Может ли нести уголовную ответственность за оставление в 

опасности лицо, умышленно причинившее потерпевшему тяжкий вред 

здоровью, опасный для жизни человека? 

    Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

20. Дедушка Сидорова давно находился на стационарном излечении в 

психиатрической больнице. Но после долгого лечения врачи обнаружили 

улучшение его состояния и выписали его домой. В квартире дедушки 

проживал Сидоров Алексей, и ему не очень нравилось соседство 

неуравновешенного старика. Сидоров Алексей часто говорил соседям о том, 

что старик кидается на него с ножом или часами сидит и гладит нож руками. 

Иногда Сидоров провоцировал, чтобы дедушка выбегал на лестничную 

площадку. По истечении месяца, соседи, искренне желая помочь дедушке, 

вызвали скорую медицинскую помощь. Сидоров Алексей привел множество 

выдуманных историй «ненормального» поведения дедушки, в связи, с чем 

дедушку снова поместили в психиатрическую больницу. 

Есть ли состав уголовного правонарушения в действиях Сидорова? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

21. Ташаев предложил Мейрмановой выйти за него замуж, угрожая 

совершить самоубийство  в случае отказа. Мейрманова отказала и дала 

Ташаеву веревку, чтобы он не ней повесился. Ташаев повесился на веревке и 

умер. 

Квалифицируйте содеянное Мейрмановой. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

22. В состоянии тяжелого опьянения Пурясев и Зотов поссорились. 

Пурясев оскорбил Зотова, а Зотов ударил небольшим кухонным ножом в 

живот. Затем приятели померились, выпили еще спиртного и уснули. Утром 

Зотов проснулся и обнаружил труп Пурясева, смерть которого наступила от 

сильной кровопотери. 

Квалифицируйте содеянное Зотовым. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

23. Кравчук попал в ДТП. В тяжелом состоянии он был доставлен в 

больницу, где ему оказали медицинскую помощь. Кроме того, у него тайно 

изъяли здоровую почку, которую использовали для трансплантации. 

Квалифицируйте содеянное. 
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Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

24. Квашин решил убить из ревности свою супругу. За помощь в 

совершении преступления он заплатил Вугаеву 150000 тенге. Квашин и 

Вугаев подкараулили женщину, Вугаев схватил ее и удерживал, пока Квашин 

ее душил. Женщина умерла. 

Квалифицируйте содеянное Квашиным и Вугаевым. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

25. Масколенко изнасиловал жену Пороховикова. Пороховиков, узнал 

об этом, пришел в дом Масколенко, где застрелил Масколенко, его брата, 

отца и мать. 

Квалифицируйте содеянное. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

26. Соложенкина, желая избавиться от ребенка, родила его в ведро с 

водой. С помощью эксперта установлено, что ребенок родился мертвым. 

Подлежит ли Соложенкина ответственности за убийство? 

Составьте варианты для обсуждения. 
 
 

27. Акмалов проиграл в карты Мансурову 150000 тенге. С целью 

избавиться от возврата карточного долга, как признал суд, он решил убить 

потерпевшего и просил Ивакина помочь ему в этом. Во время разговора с 

Мансуровым о возврате долга Акмалов и Ивакин попросили его разрешить 

возвратить долг частями. Однако тот отказался, предлагая оплатить долг 

полностью. Тогда Акманов двумя выстрелами из ружья убил его. 

Квалифицируйте содеянное. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

28. Исин пришел домой к Коваленко попросить денег для поездки в г. 

Шу. Коваленко согласился дать денег при условии, если Исин вступит с ним 

в половую связь, на что последний ответил отказом. На этой почве они 

поссорились и между ними завязалась драка, в ходе которой Коваленко 

ударил по лицу Исина и стал нападать на него с ножом. Исину удалось 

выбить нож, и он нанес несколько ударов в различные части тела Коваленко, 

после чего Исин выбежал из квартиры. Преследуя Исина, Коваленко нанес 

ему проникающее ножевое ранение. Исин был доставлен в больницу, где от 

полученных ранений скончался. Коваленко был осужден за умышленное 

причинение тяжкого вреда здоровью с особой жестокостью, повлекшего по 

неосторожности смерть потерпевшего. 
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Обоснованно ли суд вынес приговор? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

29. Колосов систематически избивал 17-летнюю падчерицу Маркину, 

нанося ей побои плеткой и поясным ремнем. Последний раз он нанес 

потерпевшей удары по голове скалкой, причинив ей неизгладимое 

обезображивание лица и лишив зрения на один глаз. Когда ее мать и отчим 

ушли на работу, потерпевшая выбросилась из окна квартиры, расположенной 

на 5-м этаже, и погибла. 

 Квалифицируйте содеянное Колосовым. 

     Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

30. Абашин и Кирюхина подали заявление в городской ЗАГС с просьбой 

о регистрации брака, а вечером того же дня вступили в половую связь. Узнав, 

что Кирюхина до этого случая уже жила половой жизнью, Абашин отказался 

от регистрации брака, заявив ей, что "не хочет связывать судьбу со шлюхой" 

Кирюхина после этого вернулась домой и покончила жизнь самоубийством. 

Покажите, нет ли в случившемся признаков состава доведения до само-

убийства? 

     Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

 

УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ ПРОТИВ СЕМЬИ И 

НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ 

 

 

1. Двадцатилетний Хасанов, пригласил несовершеннолетних Малахова 

и Григорьева пойти с ним в лес. В лесу они встретили неизвестного им 

мужчину. Хасанов предложил подросткам ограбить последнего. Но Малахов 

и Григорьев не согласились, тогда Хасанов сам забрал у этого неизвестного 

куртку. После этого, в тот же день они встретили в лесу других подростков. 

На этот раз Малахов и Григорьев первыми напали на потерпевших и забрали 

у них фотоаппарат, сумку и часы. 

Как квалифицировать действия виновных лиц? 

Что следует понимать под вовлечением несовершеннолетнего в 

совершение уголовных правонарушений? 

 Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

2. Тридцатилетний Петров длительное время нигде не работал и 

систематически пьянствовал. Познакомившись с несовершеннолетним 
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Казбековым, он заставлял его уносить из дома и продавать вещи родителей, а 

на вырученные деньги покупать ему продукты и спиртные напитки. 

Имеется ли в действиях Петрова состав уголовного правонарушения? 

Если да, то какова его квалификация? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

3. Систематически неработающий Гвоздев неоднократно угощал своего 

15- летнего сына и его приятеля спиртными напитками. Затем предложил им 

совершать кражи. Первые несколько краж чужого имущества подростки 

совершали при непосредственном участии Гвоздева. В последующем 

подростки стали совершать кражи одни, а Гвоздев принимал похищенное 

имущество и распоряжался им. 

Определите, состав, какого уголовного правонарушения имеется в 

наличии каждого соучастника? 

Проведите разграничение уголовных правонарушений, 

предусмотренных статьями 132 и 133 УК РК. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

4. Круглов на протяжении определенного периода времени вступал в 

половые контакты с несовершеннолетними девушками. После 

непродолжительного сожительства с ними, под угрозой оглашения данных 

сведений, предлагал последним заниматься проституцией. Он обеспечивал 

им охрану, подыскивал клиентов и добивался, чтобы клиенты своевременно 

и в полном объеме оплачивали услуги девушек. За это девушки отдавали 

Круглову половину полученного вознаграждения. 

Состав, какого уголовного правонарушения усматривается в 

действиях  виновных  лиц? 

Изменится ли квалификация, если Круглов будет применять насилие в 

отношении этих девушек? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

5. Нигде не работающая Волина, угрожая своей несовершеннолетней 

дочери побоями, заставляла последнюю вступать в половую связь с лицами 

мужского пола, приходившими к матери в гости. Если дочка отказывалась, то 

ее жестоко избивали мать и пришедшие гости. К тому же, Волина 

принуждала дочь воровать деньги в школе, а также попрошайничать на 

улице. «Заработанные» таким образом деньги Волина расходовала на 

спиртные напитки, оставляя дочь без еды. 

Имеются ли основания для привлечения Волиной к уголовной 

ответственности? 

Составьте варианты для обсуждения. 
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6. Казаков, Степенов и Нечаев, организовали преступную группу, в 

состав которой входила также медсестра роддома Семина и сотрудник 

миграционной полиции Гришина. Преступная деятельность их заключалась в 

похищении детей в возрасте от одного года до трех лет с целью продажи их 

за границу. При этом Гришина подготавливала поддельные документы на 

детей. При расследовании материалов этого дела выяснилось, что здоровых 

детей они переправляли за границу, а тяжело заболевших держали на 

квартире Казакова, оставляя их без пищи и воды. Умерших детей вывозили в 

лес и закапывали. 

Признаки какого преступления усматриваются в действиях виновных 

лиц? 

Дайте анализ состава уголовного правонарушения, предусмотренного 

ст. 135 УК РК? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Пантелеева родила ребенка от Клишина. Жена Клишина, узнав про 

это обстоятельство и питая ненависть к Пантелеевой, решила ей отомстить. С 

этой целью Клишина подкупила медицинскую сестру роддома Шилову, 

которая за вознаграждение заменила новорожденного ребенка Пантелеевой 

другим ребенком до его кормления матерью. Пантелеева Н. не обнаружила 

подмены. 

Можно ли  привлечь к уголовной ответственности жену Клишина и 

Шилову? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

8. Супруги Муратовы взяли из детского дома девятимесячного ребенка 

и усыновили его, назвав Кайратом. Чтобы ребенок впоследствии считал их 

своими родителями, они переехали в другой город. Спустя 12 лет, бывшая 

соседка супругов Муратовых, находясь в командировке, случайно 

познакомилась с сослуживцами Муратова и рассказала им об усыновлении 

ребенка, а затем сообщила об этом самому Кайрату. 

Подлежит ли соседка Муратовых уголовной ответственности? 

Квалифицируйте ее действия. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

9. Супруги Тарасевич, ежедневно злоупотребляли спиртными 

напитками, не уделяли при этом должного внимания вопросам воспитания 

своего сына Олега. Каждый раз, узнав о неуспеваемости Олега в школе, они 

запирали его в темный погреб, где водились мыши. Не обращая внимания на 

ужасные крики сына, они держали его в этом погребе по несколько часов в 

день. В результате происшедшего Олег в один из таких случаев тяжело 

заболел и попал в психиатрическую больницу. 
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Можно ли привлечь к уголовной ответственности супругов 

Тарасевич? 

Признаки, какого уголовного правонарушения усматриваются в их 

действиях? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

10. Семнадцатилетний Кравцов неоднократно одурманивал себя 

вдыханием паров бензина, проживая недалеко от заправочной станции. 

Однажды он предложил сделать то же самое своему приятелю, 

пятнадцатилетнему Нестерову. Последний согласился. Когда в очередной 

раз, находясь в сарае, надев на голову полиэтиленовый мешок, они вдыхали 

пары бензина, Нестеров не смог своевременно снять мешок с головы, в 

результате чего скончался от механической асфиксии. 

Какое преступление было совершено Кравцовым? 

Дайте уголовно-правовую оценку содеянному. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

 

УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ ПРОТИВ 

КОНСТИТУЦИОННЫХ И ИНЫХ ПРАВ И СВОБОД ЧЕЛОВЕКА И 

ГРАЖДАНИНА 

 

 

1. Сотрудница отдела доставки писем одного из почтовых отделений 

Журович из любопытства неоднократно знакомилась с содержанием писем, в 

том числе и заказных, приходивших в адрес ее знакомых, содержащих 

нередко и интимную информацию. В кругу своих друзей и родственников 

она распространялась о содержании некоторых писем, добавляя к 

информации свои домыслы и оценки. Среди жильцов дома она стала 

распространять слухи о гражданке Бакаевой. Поскольку эти слухи задевали 

честь Бакаевой, она установила их источник. 

Квалифицируйте действия работницы почты Журович. 

Составьте варианты для обсуждения. 

  

 

2. На одном из предприятий металлургической промышленности 

администрация не обеспечивала рабочим необходимые санитарно-

гигиенические и безопасные условия труда, чем были вызваны повышенная 

заболеваемость и травматизм среди них. Руководитель профсоюзного 

комитета обратилась в редакцию местной газеты с просьбой воздействовать 

на руководство завода. Узнав об этом, Мамиев, директор завода, издал 

приказ о недопущении журналистов на территорию предприятия. 

Корреспонденты газеты Лемешев и Сыздыкова, прибывшие на завод 
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разобраться в ситуации, не были допущены на предприятие сотрудниками 

ВОХРа. 

Содержится ли в действиях Мамиева состав какого-либо уголовного 

правонарушения? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

3. Участковый инспектор полиции Нуриев по телефону получил 

анонимное сообщение о том, что в квартире Шубиной по вечерам собирается 

сомнительная компания, которая нарушает общественный порядок. С целью 

проверки этой информации Комиссаров около 23.30 вечера постучал в дверь 

квартиры Шубинои и, представившись, потребовал впустить его в квартиру. 

Не открывая двери, Шубина заявила, что тот может выяснить необходимые 

ему вопросы, пригласив ее в отделение полиции или по телефону. 

Настаивая на своем, Нуриев пригрозил, что если его не впустят, 

вызовет наряд полиции из РОВД и взломает дверь. Испугавшись, Шубина 

впустила участкового инспектора в квартиру. Комиссаров осмотрел комнаты, 

кладовки и шкафы и, не обнаружив ничего интересующего его, ушел, 

предупредив Шубину, что на нее жалуются соседи, и это может плохо 

закончиться. 

На следующий день Шубина подала жалобу прокурору с требованием 

привлечь участкового инспектора к ответственности. 

Какое решение может быть принято по жалобе? 

Преступны ли действия Нуриева? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

4. Не имеющий постоянного места жительства и нигде не работающий 

Аваков, сломав замок, проник на дачу, принадлежавшую Елемисову, и в 

течение нескольких недель проживал там. Когда Елемисов приехал по делам 

на дачу и обнаружил там Авакова, то попытался удалить его, но Аваков 

нанес хозяину побои и заявил, что впредь будет пользоваться этой дачей. 

Квалифицируйте действия Авакова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

5. Корреспонденту газеты Авиатрек стало известно о серьезных 

злоупотреблениях сотрудника прокуратуры Измайлова. В процессе 

подготовки статьи к публикации корреспондент сделал необходимые 

запросы и беседовал с лицами, которым было известно о нарушениях закона 

со стороны Измайлова. Когда Измайлов узнал о готовящейся 

разоблачительной публикации, он убедил прокурора района вынести 

решение об изъятии данных материалов. Статья не была опубликована. 

Имеется ли в действиях Измайлова состав уголовного 

правонарушения? 
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Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. Руководство АО «Енбек» объявило о дополнительном наборе 

сотрудников на инженерные должности. К заместителю начальника АО 

Ибраеву, который пользовался правом приема на работу, пришла гражданка 

Каримова и выразила желание работать по требуемой специальности, 

представив соответствующие документы. Ибраев, ознакомившись с 

представленными документами, вначале согласился принять Каримову на 

работу, но когда узнал, что у нее дети в возрасте 1,5 и 2,5 года, отказал ей в 

приеме, мотивируя тем, что Каримова будет часто отсутствовать на рабочем 

месте из-за болезни детей, а у предприятия нехватка сотрудников. 

Правомерны ли действия Ибраева? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Опасаясь конкуренции со стороны своего заместителя Рыкова, глава 

районной администрации Елин поручил начальнику РОВД Бекетову 

произвести негласный сбор сведений о личной и семейной жизни, а также 

иных связях Рыкова без ведома последнего. Бекетов передал собранные 

сведения Елину, но тот не обнаружив никаких компрометирующих фактов, 

не сумел использовать полученные данные против Рыкова. 

Дайте юридическую оценку действиям указанных лиц. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

8. Начальник цеха горно-обогатительного комбината Смаков в 

нарушение правил устройства электроустановок допустил без 

предварительной проверки эксплуатацию высоковольтной линии. В 

результате этого проходивший по улице Коккозов, не работающий на 

комбинате, наступил на оголенный конец оборванного провода и от 

поражения электротоком погиб. 

Имеется ли в действиях Смакова состав уголовного правонарушения? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

9. При подсчете голосов на избирательном участке член избирательной 

комиссии Козырев, видя, что большинство голосов избиратели отдали 

нежелательному для него кандидату, решил испортить большую часть 

бюллетеней, поданных в пользу этого кандидата. Для этого он поставил 

повторный знак в пользу второго из кандидатов, тем самым, придав, 

бюллетеню вид недействительного. Всего Козырев испортил, таким образом, 

217 бюллетеней. Несмотря на это, нежелательный Козыреву кандидат набрал 

большинство голосов. 

Имеется ли в действиях Козырева состав уголовного правонарушения? 
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Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

10. Директор хлебоприемного пункта Мазин и мастер Разаков не 

обеспечили предохранительных заграждений на бункерах зерноприемника. 

Из-за их отсутствия работница хлебоприемного пункта Солдатова была 

затянута массой зерна в спускной люк и погибла. 

Решите вопрос об ответственности Мазина и Разакова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

11. Оперуполномоченные уголовного розыска Бикеев и Утемов 

задержали за совершение убийства Умарова, который не признавал свою 

вину. С целью получения признательных показаний Бикеев и Утемов стали 

избивать Умарова в своем служебном кабинете. При этом они время от 

времени надевали на голову Умарова противогаз и перекрывали доступ 

воздуха. Не выдержав насилия, Умаров сознался в совершенном уголовном 

правонарушении. 

Имеются ли в действиях Бикеева и Утемова признаки какого-либо 

уголовного правонарушения? 

Если имеются, то квалифицируйте совершенное деяние. 

 

 

 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ ПРОТИВ МИРА И БЕЗОПАСНОСТИ 

ЧЕЛОВЕЧЕСТВА 

 

 

1. Граждане Аксенов и Молотков были задержаны сотрудниками 

полиции при следующих обстоятельствах: в ночное время суток на 

рекламных щитах автобусных остановок они расклеивали листовки, 

содержащие призывы к войне с некоторыми мусульманскими странами 

ближнего зарубежья, так как, по их мнению, это единственный путь 

восстановить статус русскоязычного населения этих стран. При обыске в 

сумке одного из них обнаружена магнитофонная запись такого же 

содержания. 

Дайте юридическую оценку действиям Аксенова и Молоткова. 

Изменится ли квалификация, если с содержанием листовок и 

аудиокассеты никто из третьих лиц не ознакомился? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

2. Зиннуров, представитель одной из казахстанских торговых фирм, 

находясь за рубежом, приобрел несколько мин-ловушек в виде детских 

игрушек с целью их последующей реализации заинтересованным лицам в 
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Казахстане. При попытке продажи мин-ловушек Зиннуров был изобличен в 

содеянном. 

Есть ли в действиях Зиннурова состав преступления против мира и 

безопасности человечества? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

3. Сотрудники одного НИИ химической промышленности Жданова и 

Култаев лабораторным путем с целью последующей продажи изготовили 5 

литров зарина - отравляющего вещества нервнопаралитического действия, 2 

литра которого реализовали представителям террористической организации. 

Понесут ли Жданова и Култаев уголовную ответственность? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

4. Сотрудниками Карагандинского ДП был задержан гражданин 

Мусаев, занимавшийся подбором и вербовкой наемников для их отправки на 

территорию Республики Ичкерия. В г. Грозный Республики Ичкерии 

сотрудники ФСБ Российской Федерации задержали граждан Республики 

Казахстан Усенова, Каримова, Цой и Самойлова, которые в ходе показаний 

пояснили, что были завербованы Мусаевым в качестве наемников для 

ведения боевых действий против федеральных войск Российской Федерации. 

Квалифицируйте действия Мусаева. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

5. Работниками бактериологической лаборатории города Н-ск 

Ишимовым и Касеновым были похищены контейнеры с вирусами-

возбудителями холеры и чумы для продажи гражданину Пакистана. При 

попытке сбыта контейнеров они были задержаны сотрудниками КНБ. 

Дайте юридическую оценку действиям Ишимова и Касенова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. В 1942 году Коган перешел на сторону немецко-фашистских войск и 

будучи членом одной из зондеркоманд СС, участвовал в насильственном 

помещении советских граждан, в основном женщин и детей, в 

концентрационные лагеря и ведении там каторжного труда под угрозой 

пыток, расправ и голодной смерти. 

Подлежит ли Коган уголовной ответственности? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Махмедов и Галимов являясь членами преступного сообщества, 

похитили из городской больницы граждан Нидерландов Коосен и Вилбурт, 



 19 

являющихся представителями общества Красного Креста и занимавшихся 

благотворительной медицинской деятельностью в Республике Казахстан. 

Квалифицируйте действия названных лиц, если: 

а) Махмедов и Галимов преследовали цель осложнить отношения 

между странами; 

б) у них не было такой цели. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

8. Военные летчики Крылов и Ли, проходившие службу в ВВС РК, по 

договоренности с террористической организацией иностранного государства 

захватили в полете и угнали бомбардировщик, оснащенный ракетами с 

бактериологическими боеголовками. Затем они потребовали от 

правительства Франции, Бельгии и Швейцарии выплатить 500 миллионов 

долларов, угрожая бомбардировкой некоторых городов этих государств. 

Квалифицируйте действия Крылова и Ли. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

9. Фирма «Протон», зарегистрированная в Республике Казахстан, 

предложила свои услуги Министерству обороны Российской Федерации по 

вывозу и захоронению радиоактивных отходов, полученных в результате 

разукомплектования атомных подводных лодок Северного морского флота 

Российской Федерации. Радиоактивные отходы должны были быть вывезены 

и захоронены на одном из безлюдных островов Архипелага Северная земля. 

Однако директор «Протона» гр. России Плотников, используя свои связи на 

железнодорожном транспорте Республики Казахстан, в целях сокращения 

расходов, вывез и захоронил радиоактивные отходы в одной из 

«законсервированных» шахт Карагандинской области. Вследствие 

нарушения целостности контейнера часть радиоактивных отходов попала в 

почву и в воду, что повлекло уничтожение растительного и животного мира в 

радиусе 30 км. 

Дайте юридическую оценку действиям Плотникова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

10. Сотрудниками КНБ был задержан гражданин Шалимбаев, 

занимавшийся созданием незаконного воинского формирования. В ходе 

расследования было установлено, что Шалимбаев составил план нападения 

на Китай, занимался подготовкой к ведению войны, в частности: закупал 

оружие, вербовал молодых людей мужского пола, собирал данные о наличии 

вооруженных сил в Китае. 

Квалифицируйте действия Шалимбаева. 

Составьте варианты для обсуждения. 
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                  УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ ПРОТИВ  

                        ОСНОВ КОНСТИТУЦИОННОГО СТРОЯ  

                              И  БЕЗОПАСНОСТИ ГОСУДАРСТВА 

 

 

1. Частный предприниматель Кузенков, совершал коммерческие 

поездки в КНР. В одну из поездок он проиграл крупную сумму денег в карты 

своему коммерческому партнеру Ли, который на самом деле был кадровым 

офицером спецслужбы КНР. Для того чтобы погасить карточную 

задолженность, Ли предложил Кузенкову оказывать ему помощь в сборе 

сведений, составляющих открытый и закрытый характер, о военной, 

политической и экономической системе Республики Казахстан. Кузенков 

согласился и стал собирать эти сведения, передавая их Ли во время своих 

поездок в КНР, за это с него списывали часть долга. 

Имеются ли в действиях Кузенкова признаки состава уголовного 

правонарушения? 

Решите вопрос об ответственности гр-на КНР Ли. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

2. Рядовой Алимов, проходил срочную военную службу в составе 

сводного казахстанского батальона по охране таджико-афганскои границы. В 

одну из ночей произошла вооруженная попытка пересечения границы со 

стороны Афганистана лицами, перевозившие наркотические средства. Во 

время боя Алимов был ранен, потерял сознание и был захвачен в плен на 

территорию Афганистана. При применении пыток Алимов не раскрыл 

сведении о дислокации пограничных нарядов. Через месяц Алимов сбежал из 

плена и вернулся в свою часть. 

Имеются ли основания для привлечения Алимова к уголовной 

ответственности? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

3. Три турецких гражданина прибыли в Атыраускую область под видом 

открытия коммерческого предприятия. На самом деле они стали собирать 

сведения об экономическом, углеводородном, оборонном потенциале 

Каспийского региона. В момент передачи этих сведений офицеру турецкой 

военной разведки все были задержаны. 

Дайте юридическую оценку совершенного деяния. 

Обоснуйте свое мнение на основании действующего 

законодательства. 

Составьте варианты для обсуждения. 
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4. Представители славянского движения «Лад» выпускали печатную 

продукцию с призывами создания на территории Восточно-Казахстанской 

области самостоятельного государства «Горный Алтай». При этом они не 

исключали применения вооруженной силы в решении этого вопроса. 

Квалифицируйте совершенное деяние. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

5. Студент политехнического университета Идрисов обучался на 4 

курсе факультете информационных технологий. Для того чтобы похвастаться 

перед друзьями своими способностями он стал при помощи домашнего 

компьютера, подключенного к сети «Интернет», проникать в компьютерную 

систему средств воздушной обороны Республики Казахстан. 

Решите вопрос об ответственности Идрисова? 

Изменится ли квалификация совершенного деяния, если бы он 

передавал полученные сведения иностранным представителям? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. Оперуполномоченный Эргашев для ознакомления с секретными 

приказом выехал в областное управление внутренних дел. Вместо того чтобы 

законспектировать требования секретного приказа в спецтетрадь он записал 

их в свой служебный блокнот, который не зарегистрировал в секретариате. 

По дороге в ОП Эргашев потерял свой блокнот с записями секретного 

приказа. 

Имеются ли в действиях Эргашева признаки какого-либо состава 

уголовного правонарушения? Если имеются, то квалифицируйте 

совершенное деяние. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Ходжиев проживал рядом с аэродромом ПВО и в течение месяца 

отмечал в блокноте взлеты и посадки боевых самолетов. Он пытался продать 

этот блокнот сотруднику консульства США, но тот сообщил о действиях 

Ходжиева в полицию.    

Квалифицируйте содеянное Ходжиевым. 

Составьте варианты для обсуждения 

 

 

8. Аким сельского района Южно-Казахстанской области Мурашев, 

узнав о том, что он проиграл на выборах своему конкуренту Жолаеву, 

отказался признать легитимность проведенных выборов. В связи с этим 

Мурашев отказывался передать дела района и освободить занимаемый 

кабинет. При этом он распорядился  выставить перед зданием акимата 
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вооруженную охрану из числа приближенных ему лиц и никого не 

выпускать. 

Решите вопрос об ответственности Мурашева. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

9. Состоящий на учете в психоневрологическом диспансере с 

диагнозом «шизофрения» Айтказиев стал вынашивать план о физическом 

уничтожении Президента Республики Казахстан. С этой целью он сделал 

самодельный пистолет и собирался приобрести к нему патроны. В момент 

приобретения патронов у Баева, который являлся сотрудником 

правоохранительных органов, осуществлявшим оперативную комбинацию, 

Айтказиев был задержан. 

Имеются ли основания для привлечения к ответственности 

Аитказиева? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

10. Гражданин Мырзоев, симпатизирующий экстремистскому 

движению «Талибан», пытался заложить взрывное устройство у здания 

Генерального штаба Республики Казахстан. Однако его действия были 

пресечены караульным нарядом. 

Квалифицируйте деяние совершенное Мырзоевым. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

 

УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ ПРОТИВ 

СОБСТВЕННОСТИ 

 

 

1. Павленко, будучи в нетрезвом состоянии, в ночь на 31 декабря, 

выбив окно, проник через него в магазин. Сложил в мешок различные 

промтовары и вместо своих старых сапог начал обувать новые сапоги, но в 

это время был задержан сторожем магазина.  

Какое уголовное правонарушение совершил Павленко? Можно ли 

считать, что преступные действия совершены с незаконным 

проникновением в помещение? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

2. Старогородцев проник в квартиру Трухинина во время отсутствия 

последнего и по мотивам ревности и мести разыскал и взял пачку очень 

дорогих для Трухинина писем. Во время поисков этих писем Старогородцев 
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обнаружил несколько писем известного писателя, которые тоже взял, 

рассчитывая выручить за них крупную сумму денег.  

Имеются ли в действиях Старогородцева признаки какого-либо 

состава уголовного правонарушения? 

Если имеются, то квалифицируйте совершенное деяние. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

3. Придя в ресторан, Жолдабаев в коридоре снял с себя плащ и 

головной убор, но не сдал в гардероб, а попросил швейцара посмотреть за 

вещами. Швейцар положил плащ и кепку Жолдабаева в пожарный шкаф, где 

находилась и его шапка. Когда вскоре после этого швейцар на короткий срок 

отлучился из коридора, находившийся в вестибюле ресторана Маслюков 

похитил упомянутые вещи. 

Квалифицируйте действия Маслюкова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

4. В зимний вечер на малолюдной неосвещенной улице Муслимову 

остановил владелец бультерьера Нурилов и, схватив за руку, потребовал 

снять норковую шубу и золотые украшения. При этом бультерьер, который 

был без поводка и намордника, стоял рядом с хозяином и рычал. 

Испугавшись грозно рычащей собаки, Муслимова вырвалась и побежала, 

преследуемая Нуриловым. Перебегая в неположенном месте проезжую часть 

дороги перед близко идущим транспортом, она поскользнулась и упала в 

трех метрах от приближающейся автоцистерны, управляемой водителем 

Гранским. Гранский, который вел транспортное средство с соблюдением 

Правил дорожного движения, принял меры экстренного торможения, но в 

условиях гололедицы остановить автоцистерну не смог. Муслимова попала 

под колёса автоцистерны и от полученных при наезде травм скончалась. 

 Проанализизуйте объективную сторону данного преступления (или 

данных преступлений). 

 Можно ли считать, что Нурилов совершил преступление, 

предусмотренное ч.2 ст.192 УК РК, то есть разбой с применением 

предмета, используемого в качестве оружия? 

 Находятся ли действия Нурилова в причинной связи со смертью 

Муслимовой? 

 Находятся ли действия Гранского в причинной связи со смертью 

Муслимовой? 

 Квалифицируйте содеянное? 

 
 

5. Бегляров и Аникин путем взлома проникли ночью в церковь, где 

взяли свечи и различные мелкие предметы, которые они надеялись 

реализовать, разделив все взятое между собой. Затем Аникин сказал, что 
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будет гораздо лучше, если они выйдут из церкви и отправятся по домам 

поодиночке, и предложил Беглярову уходить первым, на что тот охотно 

согласился. Аникин же взял с собой икону, которая, как он слышал, 

представляет высокую историко-художественную ценность, и, оставив 

мелкие вещи, выбрался из церкви, но по дороге к дому был задержан.  

Решите вопрос об ответственности Беглярова и Аникина. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. Акылбаева дала своей подруге Масловой по ее настойчивой просьбе 

на один вечер дорогое платье. После того Акылбаева неоднократно просила 

вернуть ей платье, но Маслова под различными предлогами не отдавала его. 

Наконец, Маслова заявила, что платье она оставила у кого-то из знакомых и 

вскоре привезет его. Когда Маслова вышла из кухни, Акылбаева вытащила 

из ее сумочки пачку денег, примерно соответствующую стоимости платья, и 

незаметно для Масловой ушла.  

Квалифицируйте действия Акылбаевой и Масловой. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Сергеев и Байсаков увидели на обочине шоссе никем не охраняемую 

автомашину, владелец которой, как потом выяснилось, пошел в лес 

отыскивать ручей. Они решили воспользоваться машиной, чтобы доехать до 

города, куда они шли пешком, а там оставить машину. По прибытии в этот 

город Сергеев ушел по своим делам, а Байсаков снял с машины два колеса, 

которые вскоре продал, а также забрал себе несколько мелких предметов, 

находившихся в машине.  

Квалифицируйте действиям Сергеева и Байсакова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

8. Житель деревни Соколов, совершавший кражу скота у односельчан, 

систематически сбывал мясо жителю этой же деревни – индивидуальному 

предпринимателю Медведеву. 

Решите вопрос об уголовной ответственности Медведева, который 

систематически в больших количествах принимал у Соколова мясо на 

реализацию, заранее не договариваясь об этом, но зная, что Соколов не имеет 

личного подсобного хозяйства, а у односельчан за месяц пропало 2 теленка и 

6 овец. 

Квалифицируйте действия виновных. 

Составьте варианты для обсуждения. 
 

 

9. Доцент Кретов попросил своего соседа по лестничной площадке 

Юдашкина, профессионального портного, отутюжить его костюм, в котором 
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он должен был читать лекции. Юдашкин костюм взял и обещал на 

следующий день выполнить работу. Однако у него начался очередной запой, 

во время которого он продал на рынке костюм Кретова и деньги потратил на 

выпивку.  

Имеются ли основания для привлечения к уголовной ответственности 

Юдашкина. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

10. Бекмагамбетов в кассе кинотеатра залез рукой в карман Лаврушину. 

Приняв нащупанные им листки чистой бумаги за деньги, Бекмагамбетов 

вытащил их из кармана Лаврушина.  

Квалифицируйте действия Бекмагамбетова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

11. Криворучко во время стоянки пассажирского поезда зашел в вагон, 

вынес оттуда чемодан пассажира Волкова, прошел через здание вокзала и, 

расположившись на скамейке в сквере, стал открывать чемодан. Он оказался 

запертым на замок Криворучко попытался взломать замок, но в это время его 

задержал постовой сотрудник полиции, которому действия Криворучко 

показались подозрительными. Как выяснилось, в чемодане находились 

принадлежащие Волкову ценные вещи и деньги на общую сумму свыше 

120000 тенге.  

Имеются ли основания для привлечения Криворучко к уголовной 

ответственности?  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

12. Смолин поднялся на четвертый этаж строящегося рядом с 

универмагом здания. Оттуда перебрался на крышу универмага, оторвал три 

доски от слухового окна, проник на чердак, откуда имелся ход в торговый зал 

второго этажа универмага. В это время сработала сигнализация и он был 

задержан. При задержании у него были обнаружены мешки, приготовленные 

для укладки товаров.  

Решите вопрос об ответственности Смолина. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

13. Шамин договорился со сторожем склада Ореховым, что он около 12 

часов ночи уйдет с поста у склада, а в это время Шамин проникнет в склад и 

похитит оттуда ценности. Они заранее разработали план совершения 

преступления, согласно которому Орехов отключит освещение у склада. 

Чтобы оправдать свой уход с поста, Орехов договорился со своей женой, что 

она симулирует отравление и пошлет за ним 10-летнюю дочь.  
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В ночь совершения преступления все было сделано согласно 

разработанному плану. Шамин проник в склад, завладел ценностями и 

скрылся.  

Квалифицируйте действия Шамина и Орехова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

14. Бурунтаев, ранее судимый за бандитизм, решил совершить 

хищение, устроив подкоп в помещение магазина из неподалеку стоявшего 

старого пустого сарая. Накануне совершения преступления, когда подкоп в 

магазин был сделан, Бурунтаев познакомился в пивной с шофером 

Семкиным и договорился с ним, что он с вечера как бы случайно поставит 

свою машину вплотную около сарая, а к 4 часам утра подойдет, чтобы 

отвезти все похищенное. Семкин согласился, надеясь получить большое 

вознаграждение.  

Около 12 час. ночи Бурунтаев проник в магазин и до 3 час. утра 

перенес в автомашину, оставленную Семкиным, товары на крупную сумму и, 

не дожидаясь Семкина, уехал. Отъехав 40 км, он спрятал в лесу похищенное, 

а затем угнал машину в другую сторону и бросил ее.  

Дайте юридическую оценку совершенному деянию. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

15. По приговору суда Андрюшин признан виновным в том, что он 

ночью выбил стекла в раме окна и проник в помещение магазина. В это 

время сработала сигнализация. Услышав сигнал сирены, Андрюшин взял 

пять бутылок коньяка и выпрыгнул через окно на улицу. Подбежавшего к 

магазину вместе со сторожем Савичевой ее мужа Клюшева Андрюшин 

ударил гвоздодером по голове и с похищенным скрылся. В результате удара 

Клюшеву был причинен средней тяжести вред здоровью.  

Квалифицируйте действия Андрюшина. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

16. Ветров, ранее судимый за кражу поздно вечером зашел в буфет, в 

котором находилась буфетчица Асланбекова. В буфете в это время 

покупателей не было. Ветров, не говоря ни слова, подошел к денежному 

ящику и начал складывать деньги в карман. Асланбекова пыталась 

воспрепятствовать похищению денег, но Ветров ее сильно толкнул, она 

упала и получила ушибы. На крик Асланбековой в буфет вошли прохожие, и 

Ветров был задержан. При задержании, он оказывая сопротивление, ударил 

несколько раз Тунцева, причинив ему легкий вред здоровью.  

Решите вопрос об ответственности Ветрова. 

Составьте варианты для обсуждения. 
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17. Мазитов и Выборнов встретили кассира управления "Водоканал" 

Кочнева, вышедшего из отделения Нацбанка, подошли к нему и предложили 

передать им деньги. Когда последний отказался выполнить это требование, 

Мазитов и Выборнов затащили его во двор близлежащего дома и стали 

проверять содержимое его портфеля. Однако в это время действия Мазитова 

и Выборнова были пресечены полицией.  

Квалифицируйте действия Мазитова и Выборнова . 

Составьте варианты для обсуждения. 

Изменится ли квалификация, если было установлено, что Мазитов и 

Выборнов при этом угрожали Кочневу причинением тяжкого вреда 

здоровью.  

 

 

18. Ольховский и Зайченко, будучи в нетрезвом состоянии, зашли на 

опытный участок сельскохозяйственного института, где выращивались 

арбузы, и взяли каждый по арбузу. Попробовав их, они решили взять еще 

несколько арбузов и отнести их домой. Подошедший старик-сторож пытался 

задержать Ольховского и Зайченко, но они выхватили у него ружье, сломали 

его, а затем отвели старика в сторожевую будку, где взяли пустой мешок, и 

вновь пошли на участок, а сторожа заперли в будке. Набрав полный мешок 

арбузов, они удалились.  

Квалифицируйте действия Ольховского и Зайченко . 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

19. Келембаев, ранее судимый за грабеж, через открытое окно первого 

этажа увидел в комнате, где никого не было, стоящий на тумбочке 

магнитофон и решил его похитить. Он осторожно снял с подоконника цветы 

и влез в комнату. В это время хозяйка квартиры Ступина, находившаяся в 

соседней комнате, увидела отражение Келембаева в зеркале шкафа. 

Испугавшись, Ступина своего присутствия не выдала, но продолжала 

наблюдать за действиями Келембаева, который взял магнитофон и вылез с 

ним в окно.  

Квалифицируйте действия Келембаева. 

Открытым или тайным является данное хищение. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

20. Боранбаев, ранее дважды судимый за разбой и грабеж, пришел в 

нетрезвом виде в гости к своей знакомой Акеновой, жившей в общежитии. 

Проходя по коридору, он толкал и дергал за ручку по очереди двери комнат. 

Одна дверь оказалась незапертой. В комнате никого не было. 

Воспользовавшись этим, он взял со стола и спрятал в карман аудиоплеер с 

наушниками и наручные часы "Ориент", принадлежащие Елекеевой. Часы он 
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в тот же вечер подарил Акеновой, а плеер выменял в коммерческой палатке 

на бутылку водки. 

Квалифицируйте действия Боранбаева . 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

21. 16-летний Щукин попал в компанию пьяниц и картежников и 

пристрастился к пьянству и картежной игре. В результате проигрыша он 

задолжал одному из участников этой компании значительную сумму денег. 

Чтобы покрыть долг, он тайно взял принадлежащие его родителям ценные 

вещи и продал их.  

Имеются ли в действиях Щукина признаки какого-либо состава 

уголовного правонарушения? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

22. Букерин подговорил 12-летнего Корнева участвовать с ним вместе в 

кражах. Забравшись в дом через открытую форточку, мальчик должен был 

передать Букерину ценные вещи. Однако мальчик, пытаясь опуститься в 

комнату, сорвался, упал и при падении сломал руку. Услышав грохот и крик 

мальчика, в комнату вбежали спавшие на террасе жители дома. Букерин 

скрылся.  

Квалифицируйте действия Букерина . 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

23. Аксиньин и Кунаков из хулиганских побуждений по 

предварительному сговору совершили убийство Шутова. После того, как 

Аксиньин ударами плоскогубцев по голове убил Шутова, Кунаков снял с 

руки убитого часы и завладел ими.  

Дайте юридическую оценку совершенному деянию. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

24. 20-летний Такенов, с целью познакомиться, сорвал у двух девушек, 

гулявших в парке, шелковые платки, прикрепил их к пуговицам пиджака и 

разгуливал здесь же в парке. Вскоре он был задержан нарядом полиции. 

Квалифицируйте действия Такенова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

25. Карпенин, Кузин, Татюнин и Калошев пили пиво на перроне 

вокзала. Увидев на руке находящегося в сильной степени опьянения 

Тихонова часы, Калошев предложил снять их, на что согласился Карпенин. 

Они подошли к спящему с двух сторон, чтобы посторонние не заметили их 
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действия. Карпенин снял часы и отдал Калошеву. У камеры хранения они оба 

были задержаны работниками милиции.  

Находившиеся на перроне лица утверждали, что они не видели 

похищения часов. Свидетель Яковлева сказала, что видела возившихся около 

пьяного людей, которые что-то делали, но лишь затем обнаружила, что на 

руке у Тихонова нет часов. Кузина в момент похищения часов не было. 

Татюнин, которого Калошев и Карпенин считали своим человеком, пил пиво 

и видел, как снимали часы у Тихонова, но не препятствовал этому.  

Квалифицируйте действия Карпенина, Кузина, Татюнина, Калошева. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

26. Секирбаев сорвал меховую шапку с головы проходившей мимо него 

Нееловой. Через час он подошел к Приходько, стоявшему в ожидании такси с 

чемоданом в руках, разговаривал с ним, предложил совместно взять такси, а 

затем внезапно вырвал чемодан из руки Приходько и скрылся.  

Решите вопрос об ответственности Секирбаева. 

Определите к какому виду совокупности относятся действия 

Секирбаева. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

27. Сабин арендовал обеденный зал столовой для проведения 

семейного торжества (свадьбы сына). После полуночи гости разошлись, 

договорившись продолжить празднование на другой день, в воскресенье. 

Житель соседнего дома Жамин, ранее судимый за кражу, в 4 часа утра 

открыл неплотно запертое окно столовой, проник туда и похитил семь 

бутылок спиртных напитков, принадлежащих Сабину, и меховую куртку 

одного из гостей (Зяблова). 

Квалифицируйте действия Жамина. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

28. Братья Данилины с целью кражи проникли во двор Глушковой. 

Данилин Виктор забрался на крышу веранды и через слуховое окошко влез 

на чердак, где похитил два полушубка. Тринадцатилетний Данилин Петр в 

это время стоял возле дома, наблюдая за обстановкой, и принимал 

похищенное.  

Решите вопрос об ответственности братьев Данилиных. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

29. В ночь на 22 января 2020 г. Рымбаев ломом взломал железную 

дверь коммерческого киоска, расположенный недалеко от его дома, откуда 

взял из киоска ящик водки, 5 коробок шоколада, 10 пачек дорогих сигарет и 
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все похищенное отнес к себе домой. Через некоторое время, захватив с собой 

мешок, вернулся к киоску, убедился, что вокруг никого нет, вновь похитил 

20 бутылок водки, 10 бутылок шампанского сложил в мешок и вышел с 

киоска, но был задержан сотрудниками полиции. 

Квалифицируйте действия Рымбаева. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

30. Сергеев и Садыков оба ученика десятого класса средней школы 

требовали с ученика 6 класса Байтазаева 5000 тенге, при этом сказав ему, что 

если он не принесет в течении двух дней указанную сумму, то они его 

изобьют.  

Квалифицируйте действия Сергеева и Садыкова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

 31. Колесова в течение двух месяцев в различных поликлиниках 

похищала у женщин номерки, по которым получала в гардеробе сданные на 

хранение шубы и пальто. Всего ею было похищено 5 шуб и 4 пальто 

различной стоимости.  

Квалифицируйте действия Колесовой. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

32. Плотников, войдя в дом Фроловой, открыл стоявший там сундук и 

стал искать ценные вещи. Лежавшая в это время на кровати 14-летняя дочь 

Фроловой Валентина проснулась и спросила Плотникова, зачем он к ним 

пришел. Плотников предложил ей закрыться одеялом и молчать, угрожая в 

противном случае зарезать ее. В сундуке он нашел деньги и носильные вещи. 

Взял их и вышел, но был задержан по дороге.  

Квалифицируйте действия Плотникова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

33. Медовкин из воска изготовил макет пистолета. Встретив ночью 

Вечерникова, Медовкин, направив на него макет пистолета, потребовал, 

чтобы тот немедленно отдал деньги и снял верхнюю одежду. Завладев 

деньгами и курткой Вечерникова,  Медовкин скрылся.  

Дайте юридическую оценку совершенному деянию. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

34. Цыганков, выдавая себя за электромонтера, вошел в квартиру 

Бабушкиной, работавшей заведующей магазином, и, делая вид, что 

исправляет принесенными с собой инструментами электропроводку в 
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квартире, обнаружил в столе Бабушкиной крупную сумму денег. Он положил 

их в карман и ушел из квартиры. Деньги эти являлись выручкой магазина.  

Квалифицируйте действия Цыганкова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

35. Захарян на железнодорожной станции познакомился с 

Наконечкиным и попросил у него на 20 минут полупальто, якобы для того, 

чтобы встретить друга. Получив полупальто, Захарян скрылся. В боковом 

кармане полупальто, принадлежащего Наконечкину находились документы и 

пять тысяч тенге. 

Дайте юридическую оценку совершенному деянию. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

36. Комбайнер Сурин и его помощник Бакенов изъяли из бункера 

комбайна 270 кг. зерна и продали его Сорокину, проезжавшему мимо на 

машине. 

Квалифицируйте действия Сурина и Бакенова . 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

37. Калинина, работая заведующей магазином, с целью отопления 

магазина, включила плитку, а сама ушла на обед. В результате этого в 

магазине возник пожар, который уничтожил материальные ценности  в особо 

крупном размере. 

Дайте юридическую оценку совершенному деянию. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

38. Максимов, уезжая в командировку, временно уступил комнату 

сослуживцу Синицыну. Находясь в затруднительном положении, Синицын 

начал продавать вещи Максимова. Им были проданы вещи на сумму 

двадцать тысяч тенге. 

Квалифицируйте действия Синицына. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

39. Муканов, будучи в неприязненных отношениях с Каймековым, 

поджог дом последнего. В результате пожара Каймекову был причинен 

ущерб на сумму три миллиона тенге, а также в ходе пожара были 

уничтожены антикварные монеты, которые Каймеков коллекционировал. 

Квалифицируйте действия Муканова. 

Составьте варианты для обсуждения. 
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УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ В СФЕРЕ 

ИНФОРМАТИЗАЦИИ И СВЯЗИ 

 

 

1. Продавец Мохнатов продавал на рабочем месте вино, 

принадлежавшее не работодателю, а ему лично. Чтобы скрыть это от 

работодателя, он с помощью специального устройства внес изменения в 

информацию в запоминающем устройстве электронного кассового аппарата. 

Квалифицируйте содеянное. 

Изменится ли квалификация содеянного, если он внесет изменения в 

информацию в запоминающем устройстве электронного кассового 

аппарата по поручению работодателя с целью скрыть выручку от 

налогообложения. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

2. Патова познакомилась с Мишутовым, который сообщил ей, что 

занимает важную должность в крупном АО. Желая из любопытства 

проверить это, Патова через интернет, преодолев защиту информации, 

проникла в локальную сеть этого АО и установила, что Мишутов 

действительно там работает, однако занимает совсем другую должность.   

Квалифицируйте действия Патовой.  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

3. Абдрахманов сделал чип-тюнинг своего автомобиля. Он стер 

программу в бортовом компьютере автомобиля, установленную заводом-

изготовителем, и бесплатно установил программу, распространяемую в 

интернете. 

Квалифицируйте действия Абдрахманова.    

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

4. Директора АО Щербетина заинтересовали банковские счета 

конкурента. Он нанял специалиста, который, преодолев защиту, проник в 

компьютерную сеть банка, отыскал информацию об операциях по нужному 

счету и вывел ее на экран монитора. Щербетин просмотрел информацию и 

сделал авторучкой выписки в блокнот о заинтересовавших его операциях по 

счету.    

Квалифицируйте действия Щербетина. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

5. Деменко, курьер издательства, украл из любопытства дискету 

стоимостью 500 тенге. На дискете была записана повесть Темиртасова. 
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Просмотрев дискету, Деменко отформатировал ее. Редактор, обнаружив 

пропажу дискеты, позвонил Темиртасову с просьбой прислать новую копию. 

Но копия на дискете была единственной, так как информация на компьютере 

Темиртасова, зараженном вирусом, была уничтожена. Темиртасов 

предоставил дискету с повестью, исполнив тем самым договор с 

издательством, за что получил 5000 долларов.    

Квалифицируйте содеянное.  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. Директор коммерческого банка Бюсембаев запретил работникам 

банка вставлять в дисководы компьютеров дискеты, не проверенные на 

наличие вируса. Главный бухгалтер Жулицкая нарушила запрет, в результате 

чего локальная сеть организации была заражена вирусом, что привело к 

сбоям в ее работе и потере информации, восстановление которой обошлось в 

90.000 тенге. 

Квалифицируйте содеянное. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Аспирант университета Хохлов, 23-ти лет, занимался 

исследова¬тельской работой по компьютерной "вирусологии". Целью работы 

было выяснение масштаба глобальной сетевой инфраструктуры. В результате 

ошибки в механизме размножения вирусы, так называемые "сетевые чер¬ви", 

проникли в университетскую компьютерную сеть и уничтожили 

информацию, содержащуюся в компьютерах факультетов и подразделений. В 

результате этого были полностью уничтожены списки сотрудников 

универ¬ситета, расчеты бухгалтерии по зарплате, повреждены материалы 

науч¬но-исследовательской работы, в том числе "пропали" две кандидатские 

и одна докторская диссертации. 

Решите вопрос о правомерности действий Хохлова. В чем 

заключается субъективная сторона преступлений в сфере компьютерной 

информации? 

 

 

8. Студент заочного отделения Шатурин решил использовать 

компью¬тер из компьютерного класса университета для оформления 

контрольных и курсовых работ. Без разрешения деканата факультета он 

проник в класс и стал работать на компьютере. Из-за крайне поверхностных 

знаний и навы¬ков работы на компьютере произошли сбои в работе машины, 

что привело в дальнейшем к отключению модема - одного из элементов 

компьютерной системы. 

Подлежит ли уголовной ответственности Шатурин? 
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9. Оператор ЭВМ одного из государственных учреждений Утевский, 

ис¬пользуя многочисленные дискеты с информацией, получаемые от 

сотрудников других организаций, не всегда проверял их на наличие 

"вирусов", доверяясь заверениям поставщиков о том, что "вирусов" нет. В 

результате этого в компьютер Утевского, а затем и в компьютерную сеть 

учреждения попал комбинированный вирус, что привело к утрате 

информации, содержащей государственную тайну, и поставило под угрозу 

срыва запуск одного из космичес¬ких объектов. 

Дайте юридический анализ действий Утевского. 

 

 

10. Савченко осуществлял рассылку подложных электронных писем с 

целью завладения персональной информацией клиентов «Сбербанк России». 

Рассылка представляла собой электронное письмо с сообщением о переводе 

100 долларов США на личный счет клиента и содержала просьбу зайти в 

систему Интернет-бакинта «Сбербанк России Online» для подтверждения 

перевода. В случае следования по указанной ссылке происходило попадание 

на сайт, созданный Савченко, и очень похожий на стартовый экран 

«Сбербанк России Online». Десять человек ввели номер кредитной карты и 

пин-код для того, чтобы войти в систему. Воспользовавшись полученной 

таким образом информацией, Савченко совершил завладение денежными 

средствами Павлова и Костенко, находящимися в Ситибанке, в сумме 15 и 20 

тысяч долларов соответственно. 

          Квалифицируйте содеянное Савченко. 

 

 

11. Гуляшов, студент факультета вычислительной математики, 

организовывал сетевые атаки, заключающиеся в получении обманным путем 

доступа в сеть посредством имитации соединения. Таким образом, он 

получил доступ к информации о счетах пользователей интернета и номерах 

некоторых кредитных карт и пин-кодов. Полученную информацию Гуляшов 

передавал Сорокиной за вознаграждение, которая использовала ее для 

хищения денежных средств.  

Что такое  фишинг, спуфинг и фарминг? Признаки, какого явления 

усматриваются в деянии Гуляшова? (фишинга, спуфинга или фарминга).   

Квалифицируйте содеянное Гуляшовым и Сорокиной. 
 

 

 

УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ В СФЕРЕ 

ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

 

 

 1. Ранее судимый за незаконную банковскую деятельность Осанов со 

своим другом Малаховым в заброшенном детском саде на окраине города 
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оборудовали кондитерский цех по производству кондитерских изделий без 

государственной регистрации в органах юстиции, а также без лицензии. 

Готовую продукцию они сбывали на рынках и торговых точках города и 

области. В течение 8 месяцев ими было получено 1012000 тенге. Полученные 

деньги  в результате совместной деятельности поделили между собой. 

Дайте юридическую оценку действиям виновных лиц. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

2. Директор АО «Морделикатес»  Михайлов, без соответствующего 

разрешения Национального Банка Республики Казахстан предоставлял через 

свою организацию физическим и юридическим лицам краткосрочные займы  

под залог недвижимого имущества за вознаграждение тридцать пять 

процентом годовых, начисляемое на сумму займа. Его заместитель Кенжин 

подыскивал ему клиентов. Главный бухгалтер Симонова оформляла все 

необходимые документы. Таким образом, ими в течение 1 года было 

получено 835000 тенге. Полученные деньги Михайлов, Кенжин и Симонова 

использовали в личных целях. 

Есть ли в действиях Михайлова, Кенжина и Симоновой состав 

уголовного правонарушения? Если есть, то квалифицируйте их. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

3. Ибраев в соответствии с действующим законодательством  создал и 

зарегистрировал в качестве товарищества с ограниченной ответственностью 

коммерческую фирму «Эдельвейс» по производству пластмассовых изделий. 

После этого Ибраев получил ссуду на развитие производства на общую 

сумму 1.000000 тенге  в «Банке ЦентрКредит». Однако сам не собирался 

заниматься этим видом деятельности, считая его менее прибыльным, чем  

производство наркотических средств и психотропных веществ. При 

проведении проверки склада фирмы «Эдельвейс»  работниками Агентства РК 

по делам государственной службы и противодействии коррупции была 

обнаружена линия по производству наркотических средств и психотропных 

веществ. В ходе следствия было установлено, что фирма «Эдельвейс» в 

течение 7 месяцев с момента регистрации занималась изготовлением, 

приобретением, хранением и сбытом наркотических средств и психотропных 

веществ. Тем самым, государству причинен крупный ущерб. 

Имеются ли в действиях Ибраева состав какого-либо уголовного 

правонарушения? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

4. Частный  предприниматель Марченко получил  в банке «Алаш» 

кредит на общую сумму 830000 тенге. Залоговым обеспечением в банке был 
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дом Марченко, который он ранее продал, не сообщив об этом банку. 

Марченко получив деньги скрылся, в связи с чем банк понес убытки. 

Дайте юридическую оценку действиям Марченко. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

5. Касенов на рынке приобрел у неустановленного лица 10 тысяч 

поддельных денежных знаков достоинством 200 тенге, изготовленных с 

использованием множительной техники. С целью сбыта поддельных денег и 

завладения чужим имуществом, Касенов заплатил за приобретенные товары 

7 поддельных купюр. Потерпевшие Алексеева и Мохрова показали, что 

Касенов рассчитывался с ними за купленные товары фальшивыми 

денежными знаками на улице вечером, когда было темно. Деньги они 

внимательно не рассматривали, подделку денежных знаков обнаружили 

спустя незначительное время при пересчете выручки. 

Квалифицируйте действиям Касенова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. Федулов, гравер по профессии, сделал цинковое клише для 

изготовления банковских билетов достоинством 5000 тенге. Отпечатав одну 

купюру, Федулов через свою жену сбыл ее  на рынке, при покупке продуктов 

питания. Затем Федулов изготовил еще 5 купюр и вместе с подлинными 

деньгами сбыл  их в магазине при покупке  телевизора. Через день Федулов 

изготовил уже 10 поддельных купюр, с которыми был задержан в отделе 

радиотоваров, при попытке расплатиться за видеомагнитофон. 

Квалифицируйте  действия  Федулова и его жены.  

Изменится ли квалификация содеянного, если жена Федулова не знала 

о том, что денежные купюры были поддельные. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. При проверке таможенной службой грузов, перевозимых из России, 

был остановлен рефрижератор, принадлежащий фирме «Вечность», в 

котором согласно декларации, находились безалкогольные напитки, 

расфасованные в 200 литровые  бочки.  В ходе проверки выяснилось, что это 

был медицинский спирт. При дальнейшей проверке фирмы «Вечность» 

выяснилось, что на фирме имеется стекольный цех, на линиях которого 

изготавливались бутылки по своему оформлению напоминавшие фирменные 

бутылки водки «Парламент». Перевозимый спирт разбавляли и разливали в 

изготовленные бутылки, а затем продавали в торговые дома как 

официальные дистрибьюторы водки «Парламент». Кроме того, было 

установлено, что президент фирмы Уваров с помощью множительной 

техники наладил производство акцизных марок и этикеток водки 

«Парламент».  
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Квалифицируйте действия Уварова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

8. По заявлению гражданина Галиева Агентство РК по делам 

государственной службы и противодействия коррупции г. Караганды 

проверили финансово-хозяйственную деятельность коммерческого банка 

«Лира». В результате проверки выяснены следующие нарушения: главный 

бухгалтер банка Емелина по указанию генерального директора 

Абдикаримова в течение трех лет вела «двойную бухгалтерию». По одним 

документам, представляемым в налоговые органы, зарплата сотрудников 

составляла 10-15 тысяч тенге, фактически же каждому из них в конверте 

дополнительно выплачивалось 150-200 долларов США, что не отражалось в 

официальной отчетности, но фиксировалось в тех документах, которые не 

представлялись контролирующим органам. Сумма неуплаченных налогов с 

дополнительной зарплаты составила свыше 2 млн. тенге. 

Дайте  юридическую оценку  действиям виновных лиц. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

9. Агентство РК по делам государственной службы и противодействия 

коррупции г. Балхаша был проверен предприниматель Коптлеуов, 

зарегистрированный 20.12.2017 г. как частный предприниматель без 

образования юридического лица. Декларацию о доходах за период 2017-2018 

г.г. Коптлеуов представил 27.01.2019 г. где указал, что никаких доходов с 

момента регистрации не имел. Однако, по данным встречной проверки ТОО  

«Балхаштамак» установлено, что Коптлеуов в течение 2018 г. производил 

поставку продуктов питания в ТОО «Балхаштамак» на сумму 1351572 тенге. 

В свою очередь ТОО «Балхаштамак» за поставленные продукты питания 

рассчитывался  натуральной оплатой, т.е. сахаром по оптовой цене на ту же 

сумму 1351572 т., который Коптлеуов реализовывал через городской рынок 

по различным ценам, действовавшим на момент реализации, получив  от 

перепродажи неучтенного сахара общий доход в сумме 1478292. 

Квалифицируйте действия Коптлеуова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

10. Левин и Мочалов,  занимавшиеся изготовлением мягкой мебели, 

реализовывали ее, нанося на мягкую мебель фирменные знаки 

производителей мягкой мебели России. Левин и Мочалов  реализовывали 

мебель по ценам, превышающим действительную стоимость  мебели. В 

результате причинен ущерб на сумму  2546836 тенге. 

Квалифицируйте действия Левина и Мочалова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 



 38 

УГОЛОВНЫЕ ПРАВОАНРУШЕНИЯ ПРОТИВ ИНТЕРЕСОВ 

СЛУЖБЫ В КОММЕРЧЕСКИХ И ИНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ 

 

 

1. Смагулов, являясь генеральным директором трастового фонда 

«Смагулов и К » решил извлечь сверхкрупную материальную выгоду от 

деятельности этого фонда. Для этого в рекламных сообщениях вкладчикам 

фонда он обещал крупные процентные надбавки за внесенные вклады. Не 

собираясь выплачивать обещанные дивиденды, Смагулов скрылся с деньгами 

вкладчиков в неизвестном направлении. 

Квалифицируйте действия Смагулова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

2. Президент акционерного банка «Умит» Аман неоднократно нарушал 

требования финансово-хозяйственной деятельности путем нецелевого 

использования валютно-денежных средств. По его требованию 

приобретались по завышенным ценам недвижимость, автотранспорт, 

оргтехника, необоснованно «раздувались» штаты сотрудников банка. В 

результате такой деятельности Национальным банком РК была отозвана 

лицензия у банка «Умит». Несколько тысяч вкладчиков банка лишились 

своих денежных средств, а сотрудники банка остались без работы. 

Установите, какое уголовное правонарушение совершено Аман? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

3. Галиев, будучи владельцем нотариальной конторы «Фемида», 

зарегистрировал акт купли-продажи недвижимости. При этом проданный 

дом фактически принадлежал 14-летнему Бейбулатову, у которого родители 

погибли в автомобильной аварии. После смерти родителей Бейбулатов жил в 

детском доме, а за домом присматривал его дядя Ибраев. Попав в трудное 

финансовое положение, Ибраев решил продать дом племянника. Для этого 

Ибраев обратился за помощью к Галиеву и, ссылаясь на несовершеннолетний 

возраст племянника, попросил Галиева переоформить дом на него. Галиев 

переоформил дом на имя Ибраева. После этого Ибраев продал дом 

Мукушеву, зарегистрировав акт купли-продажи у Галиева. Продав дом, 

Ибраев часть денег отдал Галиеву. 

Определите, имеются ли в данном случае признаки состава уголовного 

правонарушения? Если имеются, то какого? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

4. Во время ночного дежурства охранники частной охранной службы 

Искаков и Ким задержали Минина, пытавшегося похитить телевизор «Sony» 

из офиса фирмы. В связи с тем, что ранее неоднократно похищалась 
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оргтехника из офиса, Искаков и Ким решили проверить Минина на 

причастность к предыдущим хищениям. Связав руки Минину, Искаков и Ким 

завели его в кабинет к начальнику охраны и стали допрашивать, избивая 

резиновой палкой, причинив тяжкий вред здоровью. 

Относится ли резиновая дубинка к специальным  средствам защиты? 

Квалифицируйте действия охранников. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

5. Омаров, будучи директором фирмы «Фармасервис» решил продать 

свою фирму. Для того чтобы стоимость фирмы была завышенной, он 

пригласил для проведения аудиторской экспертизы своего знакомого, 

частного аудитора Калиева. 

В процессе проверки Калиев обнаружил серьезные нарушения 

финансовой дисциплины со стороны Омарова, но он не указал их в своем 

заключении. Омаров, имея положительное заключение Калиева, продал свою 

фирму по завышенной цене Бекпергенову. Часть денег Омаров отдал 

Калиеву. Через месяц фирма Бекпергенова разорилась. 

Определите, какое уголовное правонарушение совершено Калиевым? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. Салехов, являясь коммерческим директором акционерного общества 

«Адиль», решил избавиться от конкурентов из акционерного общества 

«Арай» путем необоснованного снижения цен на свою продукцию. Для того 

чтобы узнать себестоимость АО «Арай», Салехов обратился к своему 

знакомому Касенову, входящему в состав директоров АО «Арай». За 

предоставление такой информации Салехов пообещал Касенову 50 тысяч 

долларов США и должность руководителя одного из филиалов АО «Адиль». 

Во время проведения демпинговой политики в отношении АО «Арай», 

коммерческие дела этой фирмы сильно ухудшились. Через два месяца в 

момент передачи денег Салехов и Касенов были задержаны. 

Квалифицируйте действия виновных лиц. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Маматов, занимая должность заместителя директора фабрики 

«Грант» по кадровым вопросам, в течение года трижды грозил увольнением с 

работы охранникам Цимбаренко и Хабибулину. Опасаясь остаться без 

работы, они отдавали свои премиальные надбавки к зарплате Маматову, т.к. 

он требовал этого. После очередной угрозы об увольнении и отдаче 

премиальных денег, Цимбаренко и Хабибулин обратились в 

правоохранительные органы с заявлением на Маматова. 

Определите, какое уголовное правонарушение совершено Маматовым? 

Составьте варианты для обсуждения. 
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8. Желая получить максимальную выгоду от реализации своего товара, 

вице-президент ТОО «Алия» Жунусбеков распорядился перегрузить 

автомобиль «Камаз» перевозимой продукцией на 2 тонны. Во время перегона 

по горной круче, автомобиль перевернулся, водитель Куланбаев и 

экспедитор Рыспаев погибли. 

Определите, имеется ли в действиях Жунусбекова состав уголовного 

правонарушения? Если имеется, то какой? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

9. Директор частного предприятия «Круиз» Джанибеков, не желая 

терять финансовую прибыль, не отдавал распоряжения о производстве 

технического осмотра вагончика на канатной дороге, хотя время 

производства осмотра давно истекло. 

Таким образом, своевременно не были проведены профилактические 

ремонтные работы, что послужило причиной обрыва крепления вагончика от 

троса. В результате падения смотрового вагончика на склон горы 3 человека 

погибли и 7 получили вред здоровью различной тяжести. 

Установите, подлежит ли привлечению к уголовной ответственности 

Джанибеков? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

10. Сотрудники частной охранной фирмы "Щит" Левин, Игнатьев, 

Чирков обеспечивали охрану частной территории зоны отдыха «Байтерек».  

Лисин и Шилова находящаяся на 6 месяце беременности отдыхали на данной 

территории, которые находясь в состоянии алкогольного опьянения, 

выражались нецензурно в адрес окружающих, охранники сделали замечание, 

на которое они не отреагировали в связи, с чем они были вынуждены 

задержать их и доставили в полицию. Лисин и Шилова стали отталкивать от 

себя охранников. В ответ на это Левин сильно ударил два раза Лисина в 

живот, причинив ему вред здоровью средней тяжести, а Чирков нанес удар 

по спине Шиловой резиновой дубинкой, от чего у нее произошел выкидыш. 

Дайте юридический анализ действиям Лисина и Чиркова.  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

11. Дедов, будучи директором общества с ограниченной ответственнос-

тью, решил заняться поставкой минеральных удобрений   в одну из стран 

ближнего зарубежья. На деньги ООО Дедов закупил в одном из 

государственных предприятий 5000 тонн минеральных удобрений. После 

этого, изготовив подложные документы, получил по ним лицензию на 

экспорт минеральных удобрений. При таможенном оформлении груза обман 

был обнаружен, железнодорожный состав с удобрениями задержан, а их 
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реализация была запрещена. В результате этого ООО понесло большие 

убытки, а половина его сотрудников вынуждена была уволиться. 

Дайте юридическую оценку содеянному Дедовым.  
 
 
 

УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ ПРОТИВ 

ОБЩЕСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ  И ОБЩЕСТВЕННОГО 

ПОРЯДКА 

 

 

1. Террористическая организация, возглавляемая Титовым, выдвинув 

политические требования, захватила заложников (15 человек). Группу, 

захватившую заложников, возглавляла Дотов. Жутов был рядовым 

исполнителем. Все они носили огнестрельное оружие. Для освобождения 

заложников было принято решение о штурме здания, в котором они 

содержались. В ходе штурма от оружия сотрудников полиции погибли 2 

заложника. Остальные заложники были освобождены. Террористы оружия 

применить не успели, хотя и имели его. Титов, Жутов и Дотов остались в 

живых. 

Квалифицируйте действия Титова, Жутова и Дотова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

2. Хасенов находясь в нетрезвом состоянии, на улице стал приставать к 

незнакомой женщине с просьбой погулять с ним. Женщина отказалась, он 

стал выражаться в её адрес нецензурными словами. Находившийся рядом 

сотрудник полиции предложил проследовать за ним, но Хасенов нанес ему 

удар кулаком в лицо и сбил с ног. Подоспевшие сотрудники полиции 

задержали Хасенова. 

Квалифицируйте действия Хасенова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

3. В состоянии опьянения пенсионер Заболотов позвонил по телефону в 

дежурную часть ДП г. Караганды и сообщил, что если Правительство в 

течении 2 часов не объявит о двукратном повышении пенсии, он взорвет 97 

гимназию, где якобы уже заложена бомба. Заболотов не имел ни 

возможности, ни намерения привести угрозу в исполнение.  

Квалифицируйте действия Заболотова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

4. Уваров, работая охранником на автостоянке ''Аврам'', в нетрезвом 

состоянии произвел выстрелы из пистолета по осветительным приборам, 

расположенным вдоль дороги. 
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Решите вопрос об ответственности Уварова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

5. Мамантов, похитил детали от малокалиберного пистолета. 

Недостающие детали изготовил, а годный к стрельбе пистолет продал соседу. 

Имеются ли основания для привлечения Мамантова к уголовной 

ответственности?  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. Вуалиев, хранивший дома гладкоствольное охотничье оружие, 

изготовил из него обрез. Посетивший его Зурабве похитил обрез. 

Решите вопрос об ответственности и квалифицируйте действия 

виновных. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Прохоров хранил у себя в доме, во вмонтированном в стену сейфе 

пистолет. Его сын случайно обнаружил пистолет, рассматривая его, произвел 

выстрел, которым ранил свою сестру. 

Квалифицируйте действия виновных лиц. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

8. Яковлев, Кудрявцев и Махмутов организовали похищение людей по 

разработанному организатором преступлений Яковлевым плану и требовали 

денег в размере 10000000 тенге. 

Решите вопросы об ответственности и квалифицируйте действия 

виновных. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

9. Иванов, Сарсенбаев и двое несовершеннолетних, вооружившись 

обрезом в дневное время совершали нападения на магазины, а в ночное 

время на граждан. 

Решите вопрос об ответственности и квалифицируйте действия 

виновных. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

10. На таможне при досмотре багажа у Суренова были обнаружены 

наркотические средства и одна единица огнестрельного оружия на общую 

сумму 300000 тенге. 

Квалифицируйте действия Суренова. 

Составьте варианты для обсуждения. 
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11. Максутов, Яковлев и Игнатьев собрав ещё пять человек в вечернее 

время разбивали витрины магазинов, автомобили. На предупреждение 

сотрудника полиции, Максутов и Яковлев начали избивать его, после чего 

все убежали. 

Квалифицируйте действия виновных. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

12. На реке Нура были обнаружены трупы 4 человек, убитых одним и 

тем же способом. При расследовании убийства были задержаны по 

подозрению 3 человека, организатором которого был ранее судимый 

Суриков, остальные двое - ранее не судимые. Двоим было до 20 лет, второму 

14 лет. Технологию убийства и совершение преступления разработал сам 

организатор: жертву выбирали на рынке, предлагали оптом товар, за товар 

предлагали расплатиться в одной офисной фирме. Людей приглашали на 

заброшенную территорию в вагончик, где набрасывали удавку. Деньги и 

товар делили поровну. 

Дайте юридическую оценку совершенному деянию. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

13. Кыдырбаев, Семенов, Рахметов возвращаясь вечером с шахты, 

подверглись хулиганскому нападению группы студентов, при этом им был 

причинен легкий вред здоровью. Озлобленные этим, они стали собирать 

друзей и рабочих шахты, после чего вооруженные палками и прутьями, толпа 

двинулась в сторону общежития, устроила погромы и поджоги комнат 

студентов, избивая каждого студента. Прибывшие на место уголовного 

правонарушения экипаж ПДС (5 сотрудников полиции) не смогли 

восстановить порядок и были избиты. Кыдырбаев, Семенов и другие 

призывали толпу к активному участию в насилии над студентами и 

сотрудниками полиции. Во время этой драки, одному из сотрудников 

полиции был нанесен вред здоровью средней тяжести, а пяти студентам 

тяжкий вред здоровью. В происшествии принимало участие более 20-ти 

человек, было прекращено движение транспорта и повреждены 2 

спецавтомашины сотрудников полиции. 

Решите вопрос об ответственности и квалифицируйте действия 

виновных лиц.  

Составьте варианты для обсуждения.   

 

 

14. Ранее неоднократно судимый за кражи и мошенничество Кузин 

организовал преступную группу с целью нападения на квартиры граждан. С 

этой целью он приобрёл для Захарова, Дудника и Майорова пистолеты 

системы «ТТ» и форменную одежду сотрудников прокуратуры и полиции. 

Выдавая себя за сотрудников правоохранительных органов, участники 
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преступной группы являлись на квартиры заранее намеченных граждан, 

предъявляли изготовленное Кузиным фальшивое удостоверение сотрудника 

полиции и на основании «липового» постановления производили обыск в 

помещении. Составив протокол обыска и изъяв ценности, они предлагали 

хозяину утром явиться в соответствующий отдел полиции. Во время 

посещения квартиры Мавлюдова его родственник попытался помешать 

действиям преступной группы Кузина и был убит Дудником. 

Предварительным следствием преступные действия Кузина, Захарова, 

Дудника и Майорова были квалифицированы по ч.2 ст. 99 и ч.2 ст. 192 УК 

РК. 

Правильно ли были оценены действия виновных? Дайте юридический 

анализ составов совершённых ими преступлений. 

 

 

15. Булатов и Константинов встретили на улице ранее не знакомого им 

Снежкова и попросили у него закурить, а когда последний ответил на их 

просьбу отказом, они стали его избивать, причинив ему множественные 

кровоподтеки и ссадины на лице, не повлекшие вреда здоровью. После этого, 

Булатов поднял обломок шлакоблока и нанес им лежавшему на земле 

Снежкову 11 ударов по голове. Этими действиями Булатова потерпевшему 

была причинена черепно-мозговая травма, от которой он вскоре скончался на 

месте происшествия. 

Булатов был признан виновным в хулиганстве, совершенном с 

использованием предметов в качестве оружия, и в убийстве из хулиганских 

побуждений, а Константинов – в хулиганстве. 

Правильно ли осуждены Булатов и Константинов? 

Квалифицируйте деяния, совершенные виновными. 

Составьте варианты для обсуждения.   

 

 

16. Рабочие государственного заповедника вели 

природовосстановительные работы в урочище на территории заповедника. 

Бригадир Павлов предложил трактористу Баранову развести костер, чтобы 

члены бригады смогли обогреться и вскипятить чай. Баранов, будучи в 

состоянии опьянения, налил ведро солярки, разжег с ее помощью костер, а 

оставшуюся жидкость выплеснул в сторону леса. Во время чаепития 

Обломов прикурил сигарету от головешки костра, а затем отбросил ее в 

сторону леса. Вспыхнувший огонь мгновенно распространился на лес. В 

результате пожара массив леса в урочище почти полностью сгорел. 

Квалифицируйте действия указанных лиц. 

Составьте варианты для обсуждения.   

 

 

17. При обыске в доме Столярова, подозревавшегося в сбыте фальси-

фицированной водки, были обнаружены 497 штук самодельных гранат, 225 
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кг. аммонита и 17 кг. динамита. Оказалось, что взрывчатые вещества 

Столяров похитил на складе горнодобывающего предприятия, где он работал 

и где отсутствовали должный учет и контроль за расходованием опасных 

материалов. Гранаты Столяров изготавливал сам, с целью сбыта в районы 

конфликтов. 

Дайте уголовно-правовую оценку действий Столярова. 

Составьте варианты для обсуждения.   

 

 

18. Котов, Левин и Соколов по предварительной договоренности между 

собой разграбили на кладбище памятник-гробницу героя Отечественной вой-

ны 1812 г. Дуровой, являющийся объектом, взятым под охрану государства 

как памятник истории и культуры. При этом они сорвали мемориальную дос-

ку, разбили в нескольких местах верхнюю крышку гробницы, причинили 

другие серьезные повреждения памятнику, унесли находившиеся внутри 

некоторые вещи, некогда принадлежавшие Дуровой. 

Квалифицируйте действия, совершенные Котовым, Левиным и 

Соколовым.  

Что следует относить к предметам, документам и памятникам, 

имеющим особую историческую, научную или культурную ценность? 

Составьте варианты для обсуждения.   

 

 

 

УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ ПРОТИВ ЗДОРОВЬЯ 

НАСЕЛЕНИЯ И НРАВСТВЕННОСТИ 

 

 

1. В частном доме гражданина Озерова обнаружена невысушенная 

марихуана весом 500 грамм. 

Подлежит ли Озеров уголовной ответственности? 

Дайте анализ ст. 296 УК Республики Казахстан. 

Составьте варианты для обсуждения.   

 

 

2. Весной одинокий пенсионер Ручкин на своем приусадебном участке 

среди цветов и овощных культур посеял опийный мак. В начале лета он 

надолго попал в больницу, поручив соседу Сомову присматривать за домом и 

оговорив, что за насаждениями ухаживать не нужно. Однако Сомов, 

обнаружив, что на участке посажено и уже начинает увядать 

наркотикосодержащее растение, решил выращивать его до возвращения 

Ручкина, рассчитывая, что в благодарность Ручкин поделится с ним 

созревшим урожаем. Все лето он ухаживал за посевами, поливал их, 

пропалывал, вносил удобрения. Его расчет оказался верным – осенью Ручкин 

и Сомов собрали большой урожай созревшего мака, поделив его пополам. 
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Являются ли Ручкин и Сомов соучастниками преступления? 

Аргументируйте свой ответ анализом субъективной связи между 

соучастниками. С позиций учения о соучастии квалифицируйте деяние 

каждого из указанных лиц при следующих вариантах условий задачи.  

Вариант 1. Расчет Сомова оказался неверным – «неблагодарный» 

Ручкин, вернувшись из больницы и собрав урожай мака, выращенного 

Сомовым, не поделился с ним.  

Вариант 2. Отправляясь в больницу, Ручкин рассказал Сомову о 

посевах, между ними была достигнута договоренность о том, что Сомов 

вырастит опийный мак и весь урожай заберет себе.  

 

 

3. Кудаяров попросил своего пятнадцатилетнего соседа  Тахира 

принести лекарство от своего знакомого  Елубаева, проживающего в другом 

конце г. Караганды. Когда Тахир, взяв сверток у Елубаева, возвращался 

домой на маршрутном такси, его задержали сотрудники полиции. В этом 

свертке было обнаружено наркотическое средство гашиш весом 200 грамм. 

Имеются ли в действиях Кудаярова признаки состава уголовного 

правонарушения? 

Если да, то квалифицируйте его действия. 

Дайте уголовно-правовую оценку действиям Тахира и Елубаева. 

 

 

4. Максимов занимался сбытом наркотических средств. В связи с 

отсутствием наркотических средств, он под видом наркотического средства 

продал Токареву  и Сергееву четыре пакета с белым порошком. Согласно 

заключению судебно-химической экспертизы в пакетах, изъятых у граждан 

Токарева и Сергеева, находился сахарный песок.   

Подлежат ли Токарев и Сергеев уголовной ответственности? 

Квалифицируйте действия Максимова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

5. Каримов купил у неизвестного лица таблетки со слабым 

содержанием наркотиков. После чего попросил своего знакомого Колбаева, 

работающего на химико-фармацевтическом заводе, сделать порошок с 

высоким содержанием наркотика. Колбаев за определенную сумму 

согласился и, рафинировав таблетки, получил порошок с высоким 

содержанием, - наркотики. При обыске этот порошок был обнаружен 

сотрудниками полиции в квартире у Колбаева. 

Квалифицируйте действия  Каримова и Колбаева. 

Какие действия подпадают под признак «переработка наркотических 

средств или психотропных веществ»? 

Составьте варианты для обсуждения. 
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6. Кузьмин скосил дикорастущую коноплю у себя на огороде, сушил ее 

на чердаке дома. Высушенную коноплю измельчил, расфасовал в 

целлофановые мешочки. После этого, желая приобщить 17 летнего 

Махмудова к потреблению наркотиков, Кузьмин подарил ему 10 граммов 

гашиша. Показал, как его потребляют, рассказывал ему о том, какие 

приятные ощущения  наступают от курения гашиша. Махмудов, не 

употребив наркотики, выкинул их в мусорный контейнер.        

Квалифицируйте действия Кузьмина. 

Чем отличается изготовление от переработки наркотических 

средств? 

Подлежит ли уголовной ответственности Махмудов? 

В чем отличие вовлечения несовершеннолетнего в немедицинское 

употребление одурманивающих веществ (ст. 133 ч.1 УК РК) от склонения к 

потреблению наркотических средств или психотропных веществ заведомо 

несовершеннолетнего (ст. 299  ч.3 п. 1 УК РК)? 

 

 

7. Идрисов, состоящий на учете в областном наркологическом 

диспансере с диагнозом «наркоман», находясь в состоянии наркотического 

голодания, зашел в аптеку. Под угрозой применения насилия потребовал у 

фармацевта Самсоновой передачу наркотиков. Получив наркотики, Идрисов 

избил ее и скрылся с места происшествия. В результате - Самсоновой был 

причинен тяжкий вред здоровью. 

Квалифицируйте действия Идрисова. 

В чем заключается отличие хищения наркотических средств или 

психотропных веществ от вымогательства? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

8. Алимов перед командировкой на один месяц за небольшую плату  

передал ключи от своей квартиры знакомому Аношкину. Последний и его 

друзья в квартире Алимова каждую субботу и воскресенье  в течение месяца 

потребляли наркотические средства. О том, что они потребляли наркотики, 

Алимов не знал. 

Квалифицируйте действия Аношкина и его друзей. 

Изменится ли квалификация содеянного, если Аношкин и его друзья 

потребляли наркотики в указанной квартире только 2 раза. 

 

 

9. Заведующий складом городской больницы Жузбаев хранил 

сильнодействующие ядовитые вещества в обычном шкафу. Часть из них в 

последующем была похищена. 

Можно ли Жузбаева привлечь к уголовной ответственности за 

нарушение правил обращения с ядовитыми веществами? 

Составьте варианты для обсуждения. 
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10. Кафе " Бистро", расположенное на вокзале, было закрыто 

санитарно-эпидемиологической службой городского отдела 

здравоохранения. Заведующий кафе Лихачев, не устранив замечаний 

указанной службы, по просьбе двух пассажиров отпустил им рыбные блюда 

и чай. Вскоре пассажиров положили в больницу с отравлением. Через 3 дня 

один из пассажиров скончался.  

Имеются ли основания для привлечения  Лихачева к уголовной 

ответственности? 

Если имеются, то дайте анализ состава этого уголовного 

правонарушения. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

11. В связи с аварией на Балхашском горно-металлургическом 

комбинате, был произведен сброс ядовитого вещества в озеро Балхаш. Об 

этом директор комбината Кусаинов сообщил акиму города Утегенову, 

который никого в известность не поставил и уехал отдыхать домой. В 

результате, многие люди, купавшиеся на другой день в озере, обратились в 

лечебные учреждения с жалобами на резкое ухудшение здоровья. 

Дайте уголовно-правовую оценку действиям Кусаинова и Утегенова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

12. Нигде не работающий, инвалид третьей группы Ларионов 

отремонтировал заброшенный дачный домик на окраине города. Оборудовал 

его необходимой мебелью. Затем он за деньги систематически предоставлял 

подросткам указанный домик, где последние нюхали «толуол» и употребляли 

одурманивающие лекарственные средства. 

Состав какого уголовного правонарушения имеется в действиях 

Ларионова? 

В чем отличие между организацией или содержанием притонов для 

потребления наркотических средств или психотропных веществ (ст. 302 УК 

РК) и организацией или содержанием притонов для одурманивания с 

использованием лекарственных или других средств (ст. 310 УК РК)? 

 

 

13. Ранее судимый Орлов нигде не работал, средства к существованию 

добывал тем, что спиливал с могил на кладбище металлические ограждения и 

сдавал их в пункты приема металлов. 

Квалифицируйте действия Орлова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

14. 16-летний Воронин и 14-летний Семенов, находясь на территории 

детского сада «Балапан», где гуляли дети, поймав бездомную кошку, стали 
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подвешивать ее за хвост на дереве, поджигать шерсть, затем привязали 

животное за лапы к кусту боярышника, а сами стали наблюдать за ее 

мучениями. Через 30 минут облили животное бензином и подожгли.   

Подлежат ли Воронин и Семенов уголовной ответственности?  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

15. Малявский продавал в магазине аудио и видео продукцию. В ходе 

проверки деятельности Малявского были изъяты видеокассеты, 

пропагандирующие культ жестокости и насилия. Часть таких видеокассет он 

реализовал несовершеннолетним покупателям. 

Имеется ли в действиях Малявского состав уголовного 

правонарушения? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

МЕДИЦИНСКИЕ УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ 

 

1. Агузарова, забеременев, скрывала свою беременность от 

окружающих, рассказав о ней только своей приятельнице Толщенко. На 

восьмом месяце беременности, ночью, Агузарова и Толщенко решили 

вызвать у Агузарова преждевременные роды, для чего Толщенко нанесла 

сильный удар в живот Агузаровой. У Агузаровой начались схватки и через 

два часа у нее родился ребенок. Спустя  десять минут он перестал подавать 

признаки жизни и Толщенко, завернув труп ребенка в тряпку, выбросила его 

в угольную яму.  

Подлежат ли Агузарова и Толщенко уголовной ответственности? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

2. Врач-гинеколог Немилкина произвела аборт Абзаловой на квартире 

у Пак в крайне антисанитарных условиях, с использованием ненадлежащего 

инструментария и с грубым нарушением правил производства такого рода 

операций. Производству аборта помогала Пак, не имевшая никакого 

медицинского образования. 

Квалифицируйте действия Немилкиной и Пак. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

3. Трофимову, желающую вылечить мужа от хронического 

алкоголизма, привлекло объявление в местной газете, где говорилось о том, 

что «народная целительница вылечит от наркомании, алкоголизма и 

табакокурения без ведома больного». Она обратилась к давшей объявление 

Мышкиной, не имевшей ни медицинского образования, ни лицензии на 

избранный вид деятельности, которая за 700 тенге дала Трофимовой настой 
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из трав, рекомендуя добавить его в пищу супруга. Трофимова выполнила 

указание Мышкиной, в результате чего у ее мужа возник аллергический шок. 

Однако, благодаря своевременно оказанной медицинской помощи, жизнь 

Трофимова удалось спасти. 

Имеется ли в действиях Мышкиной состав уголовного 

правонарушения? 

Являются ли действия Трофимовой уголовно-наказуемыми? 

 

 

4. Шестакова, работая заведующей фельдшерским участком, 

установила, что утром 8 января, у Нечаевой начались роды, сопровождаемые 

кровотечением. Об этом факте Шестакова не сообщила ведущему акушеру-

гинекологу района. Зная, что Нечаева нетранспортабельна ввиду 

осложнившихся родов, Шестакова тем не менее дала свое согласие на 

перевозку ее в кабине грузовой автомашины на расстоянии 18 км. Сразу 

после доставления роженицы в больницу Шестакова уехала, не 

проинформировав медицинский персонал о состоянии больной.  

9 января Нечаева скончалась от маточного кровоизлияния.     

Квалифицируйте действия Шестаковой. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

5. Козинцева, будучи в браке с Силантьевым находилась на четвертом 

месяце беременности. Узнав об этом, Силантьев стал добиваться аборта, как 

условия сохранения брака. Она отказывалась. Силантьев стал угрожать 

Козинцевой разглашением сведений об уклонении ею от уплаты налогов в 

особо крупном размере в период работы в коммерческой организации. 

Психологически подавленная Козинцева попросила свою соседку Миронову, 

которая работала фельдшером, помочь ей сделать аборт. Миронова ввела ей 

сильнодействующий психотропный препарат. В результате активизации 

психофизиологических процессов организма произошли преждевременные 

роды. Ребенок родился с врожденным слабоумием. Козинцева умерла от 

передозировки. 

Квалифицируйте действия виновных лиц. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. Больной Акимов пришёл на приём в поликлинику с жалобой на 

сильные боли в животе. Врач Левицкая потребовала у него страховой полис. 

Акимов ответил, что он его куда-то положил и не может найти. Левицкая 

отказалась его осматривать. Акимов вернулся домой. Ночью сильные боли 

возобновились. Жена вызвала скорую медицинскую помощь. Акимова 

срочно доставили в хирургическое отделение. У него был обнаружен 

перитонит. Спасти Акимова не удалось. 

Квалифицируйте действия Левицкой. 
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Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Хирург Бидсман, имевший высшее медицинское образование, в 

операционной, которую он оборудовал в своем доме, систематически 

производил за плату операции по прерыванию беременности, не имея для 

этого необходимой лицензии независимо от сроков беременности показаний. 

Ни одна из клиенток не пострадала. 

 Дайте уголовно – правовую оценку содеянного. 

 Квалифицируйте деяние. 

 

 

8. Медицинская сестра процедурного кабинета поликлиники Петренко 

должна была ввести больной Мурашовой в вену бром. Взяв из шкафа (с того 

места, где он обычно стоял) бутылочку с бесцветной жидкостью и не 

посмотрев на этикетку, она сделала больной внутривенное вливание, после 

которого у Мурашовой начались судороги. Оказалось, что по 

неосмотрительности Петренко ввела больной ядовитое вещество - дикаин. 

Несмотря на срочно принятые меры, спасти Мурашову не удалось. Через час 

она скончалась. 

Охарактеризуйте объективную сторону совершенного Петренко 

преступления.  

Дайте квалификацию содеянного.  

 

 

9. Врач женской консультации Журеевич вовремя не 

госпитализировала Одинец, которая находилась на девятом месяце 

беременности выбрала неверную тактику родоразрешения без проведения 

терапии. В результате женщина и плод погибли.  

Квалифицируйте деяние Журеевич? 

Составьте вариант для обсуждения. 

 

 

10. Диспетчер бригады скорой помощи Нуметова не направила к 

четырехлетнему ребенку бригаду медиков, а вместо этого давала бабушке 

мальчика рекомендации по телефону. Причем, как выяснилось, та 

обращалась в скорую не менее 10 раз. А когда на другой день ребенок все же 

был доставлен в больницу, спасти его уже не успели, и малыш скончался. 

Подлежит ли Нуметова к уголовной ответственности? 

Квалифицируйте деяние Нуметовой? 

Составьте вариант для обсуждения. 
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ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ 

 

1. Во время строительства мясокомбината не хватило денежных 

средств для завершения монтажа оборудования для полного цикла очистных 

сооружений. В связи с этим, чтобы не останавливать введение в действие 

комбината и быстрее окупить затраты на его строительство, глава 

администрации области по согласованию с проектировщиками и 

строителями принял решение ввести комбинат в действие, запустив 

временную схему очистки вредных отходов. 

Директор комбината Маслов и главный инженер Потанин высказали 

сомнение в надежности временной схемы очистки. 

При эксплуатации мясокомбината во временной схеме очистки 

произошел сбой и в близлежащую реку попали вредные отходы, ставшие 

причиной массовой гибели рыбы. 

Подлежат ли уголовной ответственности Маслов и Потанин? 

Если да, то признаки какого уголовного правонарушения 

усматриваются в их действиях? 

Что понимается под массовой гибелью животного или растительного 

мира? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

2. Эксплуатировавшийся длительное время завод химического волокна 

в городе Тараз требовал капитального ремонта и замены устаревшего 

оборудования. Однако средств для этого у местной администрации не было. 

Главный инженер завода Волков неоднократно писал докладные записки о 

возможности в любой момент возникновения аварийной ситуации выброса в 

атмосферу газа. В ответ на это он получал заверения, что в ближайшее время 

деньги на капитальный ремонт будут выделены. Поскольку администрация 

не выполнила этих обязательств, Волков в категорической форме поставил 

вопрос об остановке производства, что в значительной степени повлияло бы 

на местный бюджет. Однако остановка производства была запрещена, и 

администрация поставила вопрос об освобождении Волкова от должности. 

Через несколько дней на заводе случилась авария, что вызвало ухудшение 

состояния здоровья людей на территории, прилегающей к заводу. При этом 

были госпитализированы более двадцати человек.  

Прокуратура области возбудила против Волкова уголовное дело по 

признакам преступления, предусмотренного ст.324 УК РК. 

Дайте уголовно-правовую оценку содеянному? 

Правомерно ли решение, принятое прокуратурой области? 

Как должен быть решен вопрос о привлечении виновных лиц к 

уголовной ответственности по ст. 324 УК РК? 

Что понимается под загрязнением окружающей среды? 

Составьте варианты для обсуждения.  
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3. На металлургическом комбинате в городе Темиртау возникла угроза 

взрыва. Для ее предотвращения директор Иванов дал указание произвести 

выброс ядовитых веществ в атмосферу. При этом он проконсультировался с 

директором метеостанции Кудрявцевым относительно предполагаемого 

направления ветра, чтобы не причинить значительного вреда здоровью 

жителям города. Однако в день выброса направление ветра резко 

изменилось, и образовавшееся газовое облако провисело над городом более 

пяти часов. В последующие дни за медицинской помощью к врачам в связи с 

резким ухудшением состояния здоровья обратилось свыше тридцати 

жителей, из которых двенадцать человек были госпитализированы с 

диагнозом «острое отравление».  

Подлежит ли уголовной ответственности Иванов?  

Что понимается под причинением вреда здоровью человека вследствие 

загрязнения атмосферы? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

4. Не имея средств на приобретение специальных контейнеров  для 

пересылки ртути, начальник лаборатории Мухтаров дал указание лаборантке 

Яковлевой отправлять ее простыми (обыкновенными) посылками, что она и 

делала в течение определенного времени. 

Через четыре месяца в багажном отделении железнодорожной станции 

назначения грузчики Тен и Калиев почувствовали себя плохо. Приехавшая 

«скорая помощь» забрала их в больницу, где им был поставлен диагноз 

«отравление ртутными парами».  

В ходе проверки багажного отделения железнодорожной станции было 

выявлено несколько разбитых посылочных ящиков, при вскрытии которых 

обнаружены подтеки ртути из пяти поврежденных контейнеров. 

Дайте юридическую оценку действиям Мухтарова?  

Какой состав уголовного правонарушения образуют действия 

Яковлевой?    

В каких случаях наступает уголовная ответственность за непринятие 

мер по ликвидации последствий экологических загрязнений? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

5. Ветеринарный врач совхоза «имени Свердлова» Кадыров в 

нарушение ветеринарных правил, обнаружив трех коров, заболевших 

бруцеллезом, не изолировал их от общего стада. В результате этого 

произошло заражение еще трех коров. 

Вернувшаяся из отпуска доярка Садыкова, не знавшая о заболевании 

данных коров, подоила их и слила в общий чан молоко, которое поступило в 

детский сад названного совхоза. В результате этого восемь детей заболели и 

были госпитализированы в местную больницу. 
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Под признаки какого уголовного правонарушения подпадают  действия 

Кадырова и Садыковой?  

Что признается нарушением ветеринарных правил? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. Директор Майкудукской птицефабрики Орлов на сообщения 

главного технолога Федорова о неисправности очистных сооружений не 

реагировал и дал распоряжение производство не останавливать и об 

обнаруженных неисправностях никому не сообщать. 

В результате сброса в озеро неочищенных вод качество питьевой воды 

резко ухудшилось, вызвав желудочно-кишечные заболевания у жителей.  

Прокурор города поставил вопрос об уголовной ответственности 

Федорова. В процессе опроса последний заявил, что виновен не он, а 

директор птицефабрики Орлов. 

Дайте уголовно-правовую оценку содеянному?  

Как должен быть решен вопрос об уголовной ответственности 

виновных лиц?  

Какой вред признается существенным в совершенном преступлении? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Зиманов, Кравчук и Саматов неоднократно врезались в трубопровод, 

откуда похищали нефтепродукты (бензин). Заглушку, которую они ставили, 

выбило давлением, и в течение суток была загрязнена почва на большой 

площади, что вызвало гибель деревьев и кустарников. 

В связи с привлечением к ответственности Зиманова, Кравчука и 

Саматова по ч.1 ст. 332 УК РК их адвокаты обратились с жалобой, что 

виновны в порче земли работники дистанции трубопровода, которые по 

своей халатности не могли своевременно обнаружить утечку 

нефтепродуктов. 

Решите, правомерны ли действия адвокатов?  

В каких случаях наступает уголовная ответственность за уголовные 

правонарушения, предусмотренное ч.1 ст.332 УК РК?  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

8. Инженер рыбоохраны Павлов, во время объезда нерестовых рек, 

обнаружил занимавшихся разделкой выловленного лосося Тарасова и 

Медведева. Часть рыбы и добытой икры Павлов забрал себе, а с другой 

частью рыбы их отпустил, предупредив, чтобы они больше не нарушали 

правила рыбной ловли. Однако, Тарасов и Медведев, не доходя до своего 

места жительства, были задержаны работниками полиции. 

Какой состав уголовного правонарушения имеется в действиях 

Тарасова и Медведева? 
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Изменится ли квалификация содеянного, если вылов рыбы производился 

в дозволенный период?  

Что понимается под незаконной добычей водных животных и 

растений? 

Составьте варианты для обсуждения.    

 

 

9. Председатель районного общества охотников Ковалев по просьбе 

главы администрации Советского района Нестерова организовал охоту в 

период, когда она была запрещена, для заместителя главы администрации 

названного района. Всего во время охоты было убито три сайгака, две лисы и 

один дикий кабан. 

Дайте правовую оценку действиям Ковалева?  

Проведите разграничение уголовных правонарушений, 

предусмотренных ст.ст.337 и 338 УК РК? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

10. Не имея средств к существованию, чтобы прокормить жену и троих 

малолетних детей, безработный Сидоров со своим приятелем на легковой 

автомашине прибыли на территорию заповедника. На озере Щучье на 

моторной лодке ночью они выловили 120 килограммов рыбы, однако, при 

возвращении на берег, Сидоров с приятелем были задержаны работниками 

рыбоохраны. 

Под признаки какого состава уголовного правонарушения подпадают 

действия Сидорова и его приятеля? 

Дайте уголовно-правовую оценку содеянному?  

Что понимается под причинением крупного ущерба при незаконной 

добыче водных животных и растений? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

11. Мусин, не имея лицензии, отправился в лес на охоту. Заметив в 

кустах лося, он несколькими выстрелами убил его, разделал, а мясо спрятал в 

лесу. Ночью со своим родственником Белаловым на автомобиле последнего 

Мусин вывез мясо, впоследствии его продал, передав часть денег Белалову. 

    Является ли Белалов пособником преступления? От каких 

обстоятельств зависит решение данного вопроса? 

    Квалифицируйте действия виновных. 
       Составьте варианты для обсуждения. 
 

 

12. Лесник Гусев при очередном обходе закрепленной за ним 

территории особо защитного участка лесного массива обнаружил лиц, 

незаконно рубивших деревья и кустарники, запрещенные к порубке. В целях 
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задержания Гусев выстрелом из ружья убил убегавшего с места 

происшествия Пулова. 

  Квалифицируйте деяние. 

 Соблюдены ли Гусевым условия правомерности причинения вреда при 

задержании лица, совершившего преступление? 

Соответствует ли характер совершенного Пуловым преступления 

тяжести причиненного ему вреда? 

    Составьте варианты для обсуждения. 
 

 

 

ТРАНСПОРТНЫЕ  УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ 

 

 

1. Павлов и Сергеев отмечали день рождения последнего в его 

квартире. У Павлова была автомашина «Мазда», которая была припаркована 

у подъезда Сергеева. В ходе празднования дня рождения Павлов и Сергеев 

опьянели и легли спать. Когда Павлов уснул, Сергеев взял ключ от 

автомашины «Мазда», и поехал кататься по городу, в результате чего 

совершил наезд на пешехода Ибраева, которому был причинен тяжкий вред 

здоровью. 

Подлежат ли Павлов и Сергеев уголовной ответственности?  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

2. Водитель маршрутного такси марки «Газель» Тусупов, следуя по 

маршруту на мосту на скорости, превышающей положенную, выехал на 

встречную полосу с целью объехать ямы и ухабы. Вследствие этого 

произошло столкновение с автомашиной «Мерседес» под управлением 

Тихонова, которому был причинен тяжкий вред здоровью. 

Имеется ли в действиях Тусупова состав уголовного правонарушения? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

3. Алиев переходил Спасское шоссе в районе церкви. Тусупов в этот 

момент, соблюдая правила дорожного движения, ехал по Спасскому шоссе и 

не заметил Алиева, который торопясь на работу, переходил дорогу в 

неположенном месте. Тусупов с целью избежания наезда резко повернув 

вправо, совершил столкновение со стоявшей на обочине автомашиной ГАЗ 

53, загруженной сеном. От удара Тусупов потерял сознание, а Алиев побежал 

на автостанцию, с целью вызвать скорую помощь, после чего поехал на 

работу. 

Подлежит ли Тусупов уголовной ответственности? 

Дайте квалификацию действий Алиева. 

Составьте варианты для обсуждения. 
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4. Осепчук, продававшая в вагоне поезда продукты питания, не успела 

покинуть вагон и решила сорвать стоп-кран, несмотря на то, что поезд 

набрал скорость 40 км/ч. В результате резкой остановки 18 пассажирам был 

причинен тяжкий вред здоровью. 

Содержится ли в действиях Осепчук состав уголовного 

правонарушения? 

Дайте анализ состава уголовного правонарушения, признаки которого 

имеются в действиях Осепчук. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

5. Пилот ТУ-154 Ефремов управляя самолетом, следовавшим в г. 

Алматы, обнаружив неисправность правого двигателя, самовольно посадил 

самолет в аэропорту горда Балхаш. В результате чего произошла задержка 

другого судна. 

Подлежит ли Ефремов уголовной ответственности? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. Борамбаев Ж., выехав за пределы города, решил научить сына 

Армана управлять автомашиной, передав ему управление машиной. 

Последний, не справившись с управлением совершил наезд на корову. В 

результате происшествия корове была сломана нога, а Борамбаев Ж. получил 

травмы средней тяжести. 

Имеется ли в действиях Борамбаева Ж. состав уголовного 

правонарушения? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Юнусов, управляя автомашиной ГАЗ 3110 в состоянии сильного 

алкогольного опьянения, периодически выезжал на встречную полосу. В этот 

момент навстречу двигалась автомашина марки «УАЗ» с тремя пассажирами 

под управлением Белякова. Приблизившись к встречной машине, Юнусов 

вновь выехал на встречную полосу. Беляков с целью избежания 

столкновения повернул влево, а Юнусов резко вывернул руль на свою 

полосу. В результате столкновения «УАЗ» был опрокинут на обочину, двум 

пассажирам автомашины «УАЗ» был причинен средний тяжести вред 

здоровью, один пассажир от полученных травм скончался на месте 

происшествия.  

Решите вопросы об ответственности лиц и квалифицируйте 

действия виновных. 

Составьте варианты для обсуждения. 
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8. Бригада «Горводоканала» при ремонте магистрального трубопровода 

огородила участок дороги, где, как полагалось, имелась неисправность. В 

ходе обследования выяснилось, что необходимо осмотреть канализационный 

люк, находящийся за пределами огороженной зоны. Ремонтник Ахметов, не 

перенеся предупреждающие знаки дорожного движения, открыв 

канализационный люк, принялся за его осмотр. В этот момент по данному 

участку дороги следовало маршрутное такси под управлением Ефимова. С 

целью избежания наезда на Ахметова, внезапно появившегося на 

поверхности,  Ефимов резко затормозил и вывернул руль на обочину, в 

результате чего пассажирам маршрутного такси был причинен средней 

тяжести вред здоровью. 

 Решите вопросы об ответственности лиц и квалифицируйте 

действия виновных. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

9.  На танкере, заполненном нефтью, произошел пожар, экипаж судна, 

поддавшись панике, не спустив спасательные шлюпки, стал выпрыгивать за 

борт. Увидев дым на проплывающем рядом танкере, Арапетян, управляющий 

прогулочным катером с группой туристов на борту, предположил, что в 

любую секунду судно взорвется, и, не оказав помощи терпящему бедствие 

экипажу танкера, направил катер в безопасное от взрыва место. 

Дайте правовую оценку действиям Арапетяна и экипажа судна? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

10. Куриловский ежегодно, в летний сезон подрабатывал в городском 

парке тем, что возил на тележке детей, управляя транспортным средством, 

напоминающим трактор. В один из вечеров он встретил бывшего 

однополчанина Немцова, который предложил ему «отметить встречу». После 

принятия изрядной дозы спиртного Куриловский попросил Немцова, чтобы 

он его повозил по территории парка. Немцов согласился и на повороте 

совершил наезд на Стремилову. В результате причиненного вреда здоровью, 

Стремилова в течение 47 суток находилась на стационарном лечении.  

Квалифицируйте действия Куриловского и Немцова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

11.  Водитель Каштанов во время 4-дневного рейса сильно устал и 

заснул за рулем, что привело к наезду его грузовика на стоявшую на обочине 

легковую машину. В результате этого дорожно-транспортного происшествия 

погиб находившийся в легковой машине пассажир Бердников. 

 Дайте правовую оценку действиям Каштанова. 

Есть ли основания для применения в этой ситуации ч.2 ст. 23 УК? 

Составьте варианты для обсуждения. 
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КОРРУПЦИОННЫЕ И ИНЫЕ УГОЛОВНЫЕ 

ПРАВОНАРУШЕНИЯ ПРОТИВ ИНТЕРЕСОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

СЛУЖБЫ И ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

1. Заведующий сектором неналогового аудита НК по г. Темиртау 

Кумбаев А.О., обладая функциями представителя власти, а также 

осуществляя организационно-распорядительные и административно-

хозяйственные функции, заранее выполнил  на акте проверки  магазина ЧП 

Пенкина Н. резолюцию о наложении штрафа за нарушение налогового 

законодательства РК в соответствии со ст. 200 ч.1 КоАП РК, в размере 40 

минимальных расчетных показателей, и вызвав Пенкина, предложил 

передать ему лично  сумму в размере 32000 тенге за составление заведомо 

ложного акта проверки без указания выявленных нарушений, на что Пенкин 

дал свое согласие. После чего своему подчиненному Баркову В. дал указание 

переписать акт проверки ЧП Пенкина, внеся в него заведомо ложные 

сведения об отсутствии  нарушений при проверке магазина и за что Кумбаев 

получил от Пенкина деньги в сумме 32000 тенге, таким образом, освободив 

последнего от административной ответственности. 

Имеются ли в действиях Баркова признаки какого-либо состава 

уголовного правонарушения? Обоснуйте решение. 

Квалифицируйте действия Кумбаева и Пенкина.  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

2. Заместитель начальника Бухар-Жырауского ОП Краснов по факту 

кражи кабеля в количестве 500 метров на сумму 85000 тенге, 

принадлежащего  АО «Казактелеком», в п. Ново-Узенка задержал ранее 

судимого Фетисова и доставил его в помещение Тельманского ОП, где в 

течение четырех суток в ночное время содержал Фетисова в  своем кабинете, 

а в дневное время вывозил его в свой дом, где последний чистил снег и 

занимался разной работой. При этом Краснов постоянно угрожал Фетисову 

физической расправой, если последний не признается в совершении кражи 

кабеля. В результате постоянного давления Фетисов дал показания по факту 

якобы кражи им кабеля. В дальнейшем о\у Снигерев с целью поднятия 

процента раскрываемости в своем кабинете составил протокол выемки и акт 

взвешивания медных жил и жестяной брони у Фетисова, при этом указал 

участие и данные понятых  жителей п. Ново-Узенка Чижова и Досяк и 

выполнил за них подписи. Далее, доложил рапортом о раскрытии кражи 

кабеля и передал материал в следствие, где следователь Сырдаев возбудил 

уголовное дело в отношении Фетисова по ст. 188 ч. 2 УК РК и избрал меру 

пресечения – арест.  

Дайте правовую оценку действия Краснова и Снигерева. 

Подлежит ли уголовной ответственности следователь Сырдаев? 

Составьте варианты обсуждения. 
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3. Полицейский УП г. Караганды  сержант полиции Бурков при 

несении службы по охране общественного порядка  на своем патрульном 

участке задержал с признаками опьянения гр. Жукова, без участия понятых 

произвел его наружный досмотр и изъял медицинский шприц с маслянистой 

жидкостью коричневого цвета. После чего, под угрозой доставления в 

медицинский вытрезвитель и возбуждения уголовного дела по факту 

хранения наркотического средства, потребовал передачу ему лично денег в 

сумме 25000 тенге, за не оформление материала, на что Жуков дал свое 

согласие. Далее Бурков в течение трех дней приходил по месту работы 

Жукова и требовал передачу ему денег в сумме 25000тенге, в результате чего 

Жуков был вынужден передать указанную сумму. 

Имеются ли в действиях Буркова признаки какого-либо состава 

уголовного правонарушения. 

Подлежит ли уголовной ответственности Жуков?  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

4. Помощник следователя  Ново-Майкудукского ОП Кабулова  

представилась матери подозреваемого Перова следователем Ново-

Майкудукского ОП Саденовой,  которая на тот момент  находилась на 

больничном. За признание Перовой защитником по делу и за выдачу 

разрешения на свидание с арестованным Перовым Кабулова потребовала 

передачу ей денег в размере 30 тыс. тенге  

Определите, есть ли в действиях  Кабуловой состав уголовного 

правонарушения? 

Если да, то дайте анализ состава уголовного правонарушения, 

признаки которого имеются в действиях Кабуловой.  

Составьте варианты обсуждения. 

 

 

5. Заместитель генерального директора АО «Вода» Иманов по 

поручению генерального директора,  с целью непринятия процессуальных 

мер по фактам не перечисления денежных средств в пенсионный фонд,  

сотруднику Агентства РК по делам государственной службы и 

противодействия коррупции по Карагандинской области Булгикову  в 

помещении служебного кабинета последнего, при выемке бухгалтерских 

документов, передал  конверт с деньгами  в сумме 1000 долларов США и 

запиской с просьбой о вынесении  постановления о прекращении дела по 

фактам  проверки  их предприятия.   

Квалифицируйте действия генерального директора и его заместителя. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. Следователь Михайловского ОП УП г. Караганды  лейтенант 

полиции Калькин  в ходе досудебного расследования по факту хищения с 
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территории ОАО «Алаутрансгаз»  металлопродукции вынес решение о 

прекращении уголовного преследования в отношении гр.Лавренюк Ю.Н. в 

связи с отсутствием состава уголовного правонарушения в его действиях.  

После чего в установленном законодательством порядке направил данное 

дело  в прокуратуру района им. Казыбек би. Калькин, не уведомив о 

принятом решении Лавренюк, посетил последнего по месту жительства и 

угрожая привлечением к уголовной ответственности и избрании меры 

пресечения - арест,  потребовал передачу ему лично денег в сумме 30000 

тенге за положительное решение вопроса, то есть за вынесение 

постановления о прекращении уголовного преследования в отношении  него, 

на что Лавренюк вынуждено дал свое согласие и через два дня в 

установленном месте, площадке казино «Ампир», передал лично Калькину 

деньги в сумме  30000  тенге. 

Определите, какой состав уголовного правонарушения имеется в   

действиях Калькина? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Заместитель военного комиссара  Октябрьского ВК г. Караганды, 

подполковник Койлыбеков  за ускоренное восстановление военного билета в 

связи с выездом на постоянное место жительство в Латвию, гр. Воронову  

предложил  передать ему лично деньги в сумме 250 долларов США. В 

установленное время  Койлбеков в своем служебном кабинете  от гр. 

Воронова  получил деньги в сумме 100 долларов США, договорившись о 

передаче оставшейся суммы при получении военного билета. 

Квалифицируйте действия Койлыбекова. 

Дайте юридическую оценку действиям  Воронова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

8. Командир ОВКС УП г. Темиртау  капитан полиции  Умышев в 

караульном помещении суда г. Темиртау совместно с подсудимыми 

Иониным, Сагитовым и сотрудниками конвойного взвода Бериковым и 

Омировым распивал спиртные напитки, в результате чего следственно-

арестованный за тяжкие преступления Ионин совершил побег. 

Квалифицируйте действия Умышева. 

Подлежат ли уголовной ответственности  Бериков и Омиров? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

9. Полицейский УП г. Караганды сержант полиции Абдибек получил 

деньги в сумме 5000 тенге от гр. Бекбулатова, 4000 тенге от гр. Песковой, 

5000 тенге от гр. Добродькина за непринятие мер по факту частной торговли 

в неустановленном месте. 

Дайте юридическую оценку действиям Абдибек. 
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Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

10. Начальник отделения дознания Ново-Майкудукского ОП УП г. 

Караганды   ст. лейтенант полиции Мазибеков, используя свое служебное 

положение, получил от Байшаловой деньги в сумме 400 долларов США за 

положительное решение вопроса в пользу ее племянника Сапишева, 

привлекаемого следователем Октябрьского ОП УП г. Караганды  к 

уголовной ответственности за совершенное изнасилование. 

Решите вопрос об ответственности Мазибекова.  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

 

УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ ПРОТИВ ПОРЯДКА 

УПРАВЛЕНИЯ 

 

1. Недовольные поражением футбольной команды Караганды 

«Шахтер», проигравшей в матче команде Кызылорды «Локомотив» 

семнадцатилетние Носов, Комаров и Орлов, находившиеся в нетрезвом 

состоянии, сорвали флаг команды «Шахтер» и пытались его сжечь. 

Осуществить данное намерение им не удалось, так как сторож вызвал наряд 

полиции, которые во время прибыли и доставили нарушителей в 

Михайловский отдел полиции УП гор. Караганды. 

Подлежат ли Носов, Комаров и Орлов уголовной ответственности?  

Если да, то признаки какого уголовного правонарушения 

усматриваются в их действиях? 

Что является предметом преступления, предусмотренного ст.372 

УК? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

2. Кирьянов, будучи в нетрезвом состоянии, находясь вечером в 

центральном парке, беспричинно ударил кулаком в лицо неизвестного ему 

прохожего. Патрульный, сержант полиции Мухтаров, увидев случившееся, 

решил задержать Кирьянова. Последний начал убегать, пытаясь скрыться от 

преследования. На требования сотрудника полиции остановиться, виновный 

Кирьянов достал из кармана пиджака складной нож и дважды пытался его 

применить, но Мухтаров уклонившись от ударов, сбил его с ног. Кирьянов, 

оскорбляя Мухтарова нецензурной бранью, вновь пытался убежать, но с 

помощью подоспевшего патрульного наряда полиции Кирьянов был 

обезоружен и доставлен в отдел полиции. 

Решите вопрос об ответственности Кирьянова?  

Изменится ли квалификация деяния, если Мухтарову будет причинен 

вред здоровью средней тяжести? 

Составьте варианты для обсуждения.   
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3. Судебный исполнитель Казбекбийского районного суда Нестеров, с 

целью исполнения решения названного суда о выселении, с соблюдением 

всех формальностей, пришел на квартиру ранее судимого Малышева с 

участковым инспектором Маликовым и представителем КСК Игнатовой. 

Малышев прибывших участников выселения к себе в квартиру не впустил. 

Выйдя на лестничную площадку, выражаясь нецензурной бранью, последний 

потребовал прекратить его выселение, так как в противном случае он 

угрожал расправиться с детьми судебного исполнителя, которых он хорошо 

знал. Маликова Малышев пытался ударить в лицо и еще при этом пнул ногой 

Игнатову в живот. Прибывший наряд полиции предпринял меры по 

задержанию Малышева. 

Признаки какого уголовного правонарушения имеются в действиях 

Малышева?  

Дайте уголовно-правовую характеристику содеянному? 

Дайте понятие представителя власти? Можно ли признать судебного 

исполнителя представителем власти? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

4. Студенты одного из университетов гор. Караганды Степечев и 

Резванов в отсутствие сотрудников кафедры в вечернее время взломали шкаф 

и похитили более 20 дипломных работ выпускников университета прошлых 

лет. Эти дипломные работы они продавали студентам заочного отделения 

данного ВУЗа. 

Дайте юридическую оценку действиям указанных в задаче лиц?  

Подлежат ли Степечев и Резванов уголовной ответственности?  

Если да, то квалифицируйте их действия? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

5. Администратор гостиницы Назарова, с целью завладения деньгами, 

поступавшими по почтовым переводам временным жильцам этой гостиницы, 

изымала извещения о переводах денег, составляла фиктивные доверенности 

от имени адресатов и полученные таким образом деньги тратила на свои 

нужды. Только через три месяца была установлена ее преступная 

деятельность. Всего ей было присвоено денег на общую сумму 72 тыс. тенге. 

Дайте уголовно-правовую оценку содеянному Назаровой. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. Когда сотрудник Агентства по делам государственной службы и 

противодействию коррупции Алиев находился в бане, Федоров похитил у 

него служебное удостоверение. Подделав это удостоверение на свое имя, 

Федоров предъявлял его отдельным индивидуальным предпринимателям на 
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рынке, требовал от них уплаты налога, а полученные таким путем денежные 

средства присваивал себе. 

Как квалифицировать действия Федорова?  

Что является предметом уголовного правонарушения, 

предусмотренного ст.384 УК РК? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Самсонов, находясь на квартире своего приятеля Власова, незаметно 

взял из серванта 12000 тенге и ушел. Через несколько дней Власов 

обнаружил пропажу и так как к нему, кроме Самсонова, никто не приходил, 

заявил об этом в отдел полиции. После выяснения всех обстоятельств по 

делу, Самсонов был доставлен в отдел полиции. На вопрос, брал ли он 

деньги, Самсонов не отрицал этого факта, но заявил, что поступил так 

потому, что Власов не возвращал ему магнитофон, который он взял во 

временное пользование. 

Признаки, какого уголовного правонарушения усматриваются в 

действиях Самсонова?  

Дайте уголовно-правовую характеристику уголовного правонарушения 

совершенного Самсоновым. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

8. Депутат областного маслихата Каверин прогуливался вечером с 

женой в парке. Он заметил в кустах двух подростков, которые приставали к 

девушке. Последняя звала окружающих на помощь. Каверин предъявил 

подросткам удостоверение депутата и потребовал, чтобы они прекратили 

свои действия. Один из хулиганов, Шевцов, выхватил удостоверение из рук 

Каверина, затем достал нож, разрезал удостоверение и выбросил его. В это 

время второй подросток, Иксанов, ударил Каверина кулаком в лицо. Между 

Кавериным и подростками завязалась борьба. Дежурившие в парке 

сотрудники полиции Степанов и Мельников помогли Каверину задержать 

подростков. 

Как оценить действия Шевцова и Иксанова?  

С какого момента уголовное правонарушение, совершенное виновными  

следует считать оконченным? 

Составьте варианты для обсуждения.  

 

 

9. На очередной встрече выпускников школ встретились Гуляев и 

Дмитриев, бывшие одноклассники. Во время беседы о своей жизни Дмитриев 

рассказал Гуляеву, что хорошо устроился на работу на должность охранника 

одного крупного бизнесмена, хвалился прибыльностью места, отличным 

заработком, хорошими условиями работы и возможностью пользоваться 

льготами «хозяина», сопровождая его в различные регионы страны. Во время 
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этого разговора им была неоднократно высказана информация 

конфиденциального характера, в том числе и о мерах безопасности работы 

своего шефа. 

Подлежит ли уголовной ответственности Дмитриев?  

Раскройте содержание субъективной стороны состава уголовного 

правонарушения, предусмотренного ст. 382 УК РК. 

Кто выступает субъектом данного уголовного правонарушения? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

10. Карипов, получив повестку с указанием явиться в районный 

военкомат, решил, что это ошибка, не придал этому факту большого 

значения и уехал в совхоз к своим родственникам. Вернувшись через три 

месяца, с удивлением узнал, что в отношении него возбуждено уголовное 

дело по факту уклонения от призыва на действительную военную службу. В 

процессе допроса Карипов сослался на ряд уважительных причин, таких как: 

недавняя смерть отца и тяжелое состояние матери после его смерти, которое 

привело ее к госпитализации, а также необходимость заботиться о 

малолетней сестре.  

Можно ли Карипова привлечь к уголовной ответственности?  

Что понимается под уклонением от военной службы? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

 

УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ  ПРОТИВ ПРАВОСУДИЯ И 

ПОРЯДКА  ИСПОЛНЕНИЯ НАКАЗАНИЙ 

 

 

1. Сын работника областного акимата Борошева привлекался к 

уголовной ответственности за совершение уголовного правонарушения, 

предусмотренного п. «1» ч.2 ст. 293 УК РК (хулиганство, совершенное 

группой лиц по предварительному сговору). Используя свое служебное 

положение, Борошев требовал от следователя УП г. Павлодара Петренко, 

расследовавшего это уголовное дело, чтобы он освободил от уголовной 

ответственности сына Борошева и признал его в качестве свидетеля.  

Имеются ли в действиях Борошева признаки уголовно-наказуемого 

деяния? 

Квалифицируйте это деяние. Обоснуйте свой ответ. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

2. Во время оглашения обвинительного приговора в отношении 

Семенова, привлеченного к уголовной ответственности по ст. 297 ч.3 п. «3» 

УК РК (сбыт наркотических средств в особо крупном размере), родственники 
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Семенова выражали свое недовольство вынесенным приговором. Они стали 

высказывать нецензурную брань в адрес оперуполномоченных ОБН 

Султанова и Васильева, задержавших Семенова, которые в судебном 

процессе участвовали как свидетели. 

Имеются ли основания для привлечения к уголовной ответственности 

родственников Семенова? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

3. Нигде не работающий и не проживающий Садыков проходил в 2 

часа ночи мимо продуктового магазина, в котором была взломана дверь и 

работала охранно-пожарная сигнализация. Приехавший по вызову 

патрульный экипаж службы охраны «Кузет» задержал Садыкова и стал 

обвинять в совершении кражи. Садыков отрицал свою вину. Прибыв в ОП, 

патрульный экипаж передал Садыкова дежурному следователю Ниязбаеву, 

который привлек Садыкова к уголовной ответственности за кражу продуктов 

питания из магазина на общую сумму 30 тысяч тенге. Через месяц были 

задержаны 16-летние подростки Муканов и Маркин за совершение 

нескольких краж, которые сознались и в совершении кражи из продуктового 

магазина. 

Решите вопрос об ответственности указанных лиц. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

4. Следователь Центрального ОП Кайранбаев расследовал уголовное 

дело в отношении Жораева. Митянин и Ерекова, которые совершили 

преступление, предусмотренное ст. 191 ч. 2 п. «1», «3» УК РК (грабеж, 

совершенный с применением насилия, не опасного для жизни или здоровья 

потерпевшего и группой лиц по предварительному сговору). Родственники 

Жораева обратились к следователю Кайранбаеву с предложением об 

освобождении его от уголовной ответственности за 1000 долларов США. 

Кайранбаев согласился и признал Жораева свидетелем по уголовному делу. 

Дайте правовую оценку действиям указанных лиц. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

5. К следователю Алмалинского ОП Бектурову пришел отец Сафина, 

сын которого привлекался к уголовной ответственности по ст. 120 ч. 1 УК РК 

(изнасилование), и принес с собой деньги в сумме 150.000 тенге. Отец 

предложил Бектурову освободить своего сына от уголовной ответственности, 

на что Бектуров не соглашался. Тогда во время разговора со следователем 

отец Сафина незаметно подложил под стол Бектурову пакет с деньгами и 

вышел из кабинета. После этого отец Сафина прошел в кабинет начальника 

ОП и заявил, что следователь Бектуров вымогал у него деньги за 

освобождение от ответственности сына, которые он оставил в кабинете у 
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следователя под столом. После разбирательства выяснилось, что Бектуров 

никаких денег не у кого не требовал. 

Оцените поведение отца Сафина с позиции уголовного 

законодательства. 

Проведите разграничение смежных составов уголовных 

правонарушений. 

 

 

6. У гражданина Ильина была совершена квартирная кража, в 

результате которой было похищено личное имущество на сумму 400.000 

тенге. С целью мести соседу Танову, который употреблял наркотические 

средства, Исин в своем заявлении у следователя ОП обвинил Танова в 

совершении кражи. На самом деле в момент совершения кражи Танов 

находился у себя дома один и употреблял наркотические средства. 

Решите вопрос об ответственности Ильина. 

Проведите разграничение между ст. 419 ч. 3 УК РК и ст. 130 ч. 3 УК 

РК. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Саренов был привлечен к уголовной ответственности за совершение 

разбойного нападения. В отношении него была избрана мера пресечения в 

виде содержания под стражей, в порядке ст. 147 УПК РК. Во время проверки 

показаний на месте совершения преступления Саренов сбежал из-под 

стражи. Через пять дней Саренов возвратился в ОП. 

Имеются ли основания для привлечения Саренова к уголовной 

ответственности за совершенный побег? 

Изменится ли ответ на поставленный вопрос, если во время бегства 

Саренов ударил в живот конвоира заранее подготовленным заточенным 

металлическим штырем? 

 

 

8. Жариков отбывал наказание в виде лишения свободы в учреждении 

уголовно – исполнительной системы  средней безопасности за совершение 

кражи. Когда пришло сообщение о смерти матери, администрация 

учреждения уголовно – исполнительной системы  разрешила ему выехать на 

похороны, предоставив краткосрочный отпуск сроком  на 5 суток. После 

похорон Жариков не прибыл в расположение исправительного учреждения, 

через десять суток он был задержан. 

Квалифицируйте деяние совершенное Жароковым. 

Проведите разграничение между ст. 426 УК РК и ст. 427 УК РК. 

 

 

9. Хайруллин был осужден к 1 году исправительных работ по месту 

работы с удержанием из его заработка 20 % в доход государства за 
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совершение уголовного правонарушения, предусмотренного ст. 190 ч. 1 УК 

РК (мошенничество). Считая себя невиновным, он был не согласен с 

вынесенным приговором. Поэтому Хайруллин уволился с места работы и не 

выполнял неоднократные требования о трудоустройстве. 

Имеются ли в действиях Хайруллина признаки какого-либо уголовного 

правонарушения? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

10. Сестры Шакировы после работы ехали домой в маршрутном такси. 

Старшая сестра увидела, что у впереди сидящей пассажирки Рахимовой 

отстегнулась золотая сережка и упала на сиденье. Видя, что никто из 

пассажиров не обращает на это внимания, старшая сестра незаметно 

подобрала сережку и спрятала в ладонь. Через некоторое время Рахимова 

обнаружила пропажу сережки и стала спрашивать у пассажиров, в том числе 

и у старшей из сестер Шакировых. Опасаясь, что в пропаже сережки обвинят 

ее, старшая сестра скрытно передала сережку младшей сестре. Младшая 

сестра спрятала сережку у себя. При последующем разбирательстве 

выяснилось, что младшая сестра не видела, как старшая сестра подобрала 

сережку. 

Имеются ли основания для привлечения к уголовной ответственности 

сестер Шариповых. 

Проведите разграничение между соучастием в совершении уголовного 

правонарушения и прикосновенностью в совершении уголовного 

правонарушения. 

 

 

 

ВОИНСКИЕ УГОЛОВНЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ 

 

1. Рядовой Караваев, находясь в увольнении в городе, был задержан за 

нарушение общественного порядка. Не желая быть доставленным в военную 

комендатуру, он оказывал сопротивление патрульным, и причинил им вред 

здоровью средней тяжести. 

Дайте уголовно-правовую оценку действиям рядового Караваева? 

Квалифицируйте действия рядового Караваева, если они совершены в 

военное время? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

2. Рядовой Кадыров и Полищук, находясь в суточном наряде по 

несению караульной службы, завладев вверенным им по службе оружием, 

пытались покинуть расположение части с целью возвращения домой в г. 

Костанай. Дежурный по части Жактыбаев вместе с начальником караула 

Мариным обходили в это время посты и заметили как Кадыров и Полищук 
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перелазили через забор. Марин отдал им приказ о сдаче оружия и 

возвращении их в караульное помещение до выяснения обстоятельств, на что 

Кадыров ответил ему нецензурной бранью, а Полищук произвел несколько 

выстрелов из автомата, причинив Жактыбаеву тяжкий вред здоровью. После 

этого Кадыров и Полищук скрылись в неизвестном направлении. Через трое 

суток оба были задержаны в 60 км. от части на ст. Сортировка при попытке 

ограбления продуктового магазина. 

Определите, имеются ли в действиях Кадырова и Полищука признаки 

какого-либо состава уголовного правонарушения? 

Изменится ли квалификация, если Кадыров и Полищук не обратили 

внимание на приказание Маринина и скрылись с оружием, не причинив ни 

кому вред? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

3. Находясь на  полевых учениях, рядовой 3-й танковой дивизии 

Чингизов, будучи на старше рядового Прохорова, потребовал от последнего, 

чтобы тот принес во фляжке свежей воды. Рядовой Прохоров отказался, 

ссылаясь на то, что ближайший источник воды расположен в полутора 

километров от места дислокации дивизии. На отказ Прохорова Чингизов 

обозвал его нецензурным выражением и пригрозил разборкой после отбоя. 

В тот же день, после вечерней проверки, Чингизов при содействии 

своих друзей Гречкина и Жакишева избил Прохорова и пытался унизить его 

мужское достоинство (мужеложство). На шум прибежали наряд и дежурный 

по части и прекратили издевательство над Прохоровым. 

Дайте уголовно правовую оценку действиям Чингизова, Гречкина и 

Жакишева? 

Изменится ли квалификация действий Чингизова, Гречкина и 

Жакишева, если на шум никто не пришел и после этого Прохоров пытался 

покончить жизнь самоубийством, в результате чего получил инвалидность 

3 степени? 

Составьте варианты для обсуждения 

 

 

4. Рядовой Матвеев, военный строитель, недовольный 

требовательностью своего начальника лейтенанта Сатаева, после отбоя возле 

казармы остановил лейтенанта Сатаева и стал угрожать ему убийством, если 

он не прекратит требовать выполнять возложенные на рядового Матвеева 

обязанности. 

Дайте уголовно- правовую оценку действиям рядового Матвеева. 

Изменится ли квалификация действий Матвеева, если он  стал 

говорить другим военнослужащим, что убьет лейтенанта Сатаева за то, 

что якобы он требует от него невозможное? (При этом лейтенант Сатаев 

отсутствовал и ничего об этом не знал)? 

Составьте варианты для обсуждения. 
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5. Рядовые Ляпин и Петунов, уклоняясь от хозяйственных работ, 

которые выполнял личный состав их взвода, остались в расположении 

подразделения. Командир роты, увидев их в казарме, приказал им 

немедленно идти на работы. Однако они договорились приказ не выполнять 

и на работы не пошли. 

Дайте уголовно- правовой анализ действий рядовых Ляпина и 

Петунова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

6. Командир взвода лейтенант Петров заносил в свою записную книжку 

не подлежащие оглашению сведения, относящиеся к тем учебным занятиям, 

которые он проводил со своими подчиненными по боевой подготовке. Эту 

записную книжку он утерял. Гражданин, нашедший эту книжку в трамвае, 

обнаружив в ней сведения военного характера, передал записную книжку 

военному командованию. 

Квалифицируйте действия Петрова? 

Изменится ли квалификация этих действий, если в записную книжку 

были занесены сведения военного характера, составляющие 

государственные секреты? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

7. Солдат Миронов, не являясь водителем, без разрешения, в 

автомобильном парке части завел двигатель специальной автомашины и 

привел ее в движение. При следовании на территории автопарка Миронов, в 

результате нарушения правил вождения, совершил столкновение с другой 

машиной и при столкновении водителю этой машины рядовому Матросову 

был причинен вред здоровью средней тяжести. 

Дайте уголовно правовой анализ действий Миронова. 

Квалифицируйте действия Миронова, если после столкновения рядовой 

Матросов скончался на месте. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

8. Находясь на стрельбище, рядовой Лойе после окончания стрельбы на 

огневом рубеже не проверил оружие на наличие в стволе патрона. После 

команды командира отделения он встал с позиции и стал следовать к своему 

отделению. При этом, споткнувшись, выронил автомат из рук. В результате 

падения из автомата произошел выстрел, повлекший ранение рядового 

Михайлова, у которого была повреждена селезенка. 

Квалифицируйте действия рядового Лойе. 

Изменится ли квалификация действий Лойе, если при этом никто не 

пострадал? 
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Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

9. На борту торпедного катера под командованием капитана первого 

ранга Кожахметова, который находился на боевом дежурстве, возник пожар 

в машинном отделении. Рядовой Белоусов, моряк торпедного катера, 

покинул катер без распоряжения командира. 

Квалифицируйте действия рядового Белоусова? 

Изменится ли квалификация действий рядового Белоусова, если они 

были совершены во время боевой обстановке. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

10. Рядовой Фатин, будучи часовым в составе караула по охране 

военного вещевого склада, самовольно оставил пост и ушел в караульное 

помещение погреться. Воспользовавшись отсутствием часового, неизвестные 

проникли в склад и похитили имущество на сумму 150000 тенге. 

Решите вопрос об ответственности Фатина. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

 

 

 

 

 

Обсуждено и одобрено на заседании кафедры уголовного права и 

криминологии. Протокол № 16  от 20 марта 2020 г. 
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